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Aumenta atención de Ángeles 
Verdes en carreteras de Nayarit

La Delegación de Ángeles Verdes en Nayarit registra un aumento del 20% en sus servicios 
durante los fines de semana

Evalúa ISSSTE clínicas del norte 
del estado en buenas condiciones

El subdelegado de la institución inspeccionó las clínicas del norte del estado confirmando su 
óptimo funcionamiento para los derechohabientes

Del 22.2 por ciento 
Registra México aumento en visitas 

a museos y zonas arqueológicas
Los museos y zonas arqueológicas de México 
superaron los 11 millones de visitantes en la primera 
mitad del año, mostrando un crecimiento importante

Redacción

Los museos de México recibieron 6 
millones de visitantes durante el primer 
semestre de 2025, lo que representa 
un incremento del 22.2 por ciento 
respecto al mismo periodo de 2024 
y de 3.9 por ciento en comparación 
con 2019, según informó la Secretaría 
de Turismo.

De acuerdo con datos del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), institución encargada de la 
investigación, conservación, protección 
y difusión del patrimonio arqueológico, 
antropológico e histórico de México, 
el 89 por ciento de los visitantes a 
museos fueron nacionales y el 11 
por ciento extranjeros.

Los recintos que registraron la 
mayor afluencia de enero a junio de 
2025 fueron el Museo Nacional de 
Antropología, el Museo Nacional 
de Historia y el Museo del Templo 
Mayor, que en conjunto sumaron 4.3 

millones de visitas. El Museo Nacional 
de Antropología, por ejemplo, es uno de 
los museos más importantes de México 
y América Latina, y resguarda una vasta 
colección de objetos precolombinos 
y etnográficos.

Asimismo, las zonas arqueológicas 
del país recibieron 5.1 millones de 
visitantes durante el mismo periodo, 
de los cuales 61 por ciento fueron 
nacionales y 39 por ciento extranjeros. 
Esta cifra representa un aumento de 
3.3 por ciento en comparación con 
el primer semestre de 2024.

Entre las zonas arqueológicas 
más visitadas de enero a junio de 
2025 destacan Chichén Itzá, con 1.1 
millones de visitantes; Teotihuacán, 
incluyendo su Museo de Sitio, con 
840 mil visitantes; y Tulum, con 
628 mil visitantes. Chichén Itzá, en 
la Península de Yucatán, es uno de 
los sitios arqueológicos mayas más 
famosos y fue declarado Patrimonio 
de la Humanidad por la Unesco.

Doreida Zúñiga

Juan Eduardo Velázquez Flores, subdelegado 
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) en 
Nayarit, realizó recientemente un recorrido 
de supervisión por las unidades médicas 
ubicadas en la zona norte del estado, 
abarcando Rosamorada, Tecuala, Acaponeta 
y San Felipe. Su objetivo fue asegurar que 
estas clínicas se encuentren en buenas 
condiciones y proporcionen una atención 
médica integral a los derechohabientes.

Durante su visita, el subdelegado 
Velázquez Flores informó sobre el 
estado de las instalaciones. “En general 
encontramos las unidades en buen estado 
con una atención adecuada a nuestros 
derechohabientes, encontramos algunas 
áreas de oportunidad las cuales se están 
atendiendo”, afirmó. Detalló que se llevaron 
a cabo mesas de trabajo para implementar 

acciones correctivas, principalmente en 
relación con procesos administrativos y 
plataformas institucionales, buscando la 
mejora continua del servicio.

En el caso específico de la unidad 
médica de San Felipe, el subdelegado 
señaló que, con la finalidad de mejorar 
la calidad de la atención, se entrevistó a 
todo el personal. Resaltó que la encargada 
de esta clínica, además de su formación 
como médico general, cuenta con una 
especialidad en pediatría, lo que representa 
un valor añadido para la atención de los 
menores en esa área.

“Invitar a la población de la parte 
norte que pueda acudir con la doctora 
desde el punto de vista pediátrico, que es 
un servicio plus y algo bastante beneficioso 
para los niños de la región para llevar un 
control de niño sano, de estimulación, 
manejo psicopedagógico, creo que es una 
buena oportunidad de tener esa atención”, 

comentó el subdelegado Velázquez Flores. 
El “control de niño sano” es un conjunto 
de revisiones periódicas y preventivas 
que buscan monitorear el crecimiento y 
desarrollo saludable de los niños. El “manejo 
psicopedagógico” se refiere a la atención 
y orientación en aspectos relacionados 
con el desarrollo cognitivo, emocional y 
social que influyen en el aprendizaje de 
los menores.

Además, Velázquez Flores destacó que 
el programa “La Clínica es Nuestra” presenta 
un avance de más del 85% en la mejora de 
las instalaciones. “La Clínica es Nuestra” es 
una iniciativa gubernamental que busca 
dignificar y mejorar la infraestructura 
y el equipamiento de las unidades de 
primer nivel de atención de salud en 
México, con la participación activa de las 
comunidades. Este avance beneficiará tanto 
a los derechohabientes como al personal 
que trabaja en estas unidades.

Gustavo Vargas

El personal de la Delegación de Ángeles 
Verdes en Nayarit atiende un promedio 
de 30 a 40 vehículos de lunes a viernes 
en las carreteras del estado, cifra que se 
incrementa hasta un 20% durante los 
fines de semana debido al aumento de 
visitantes. Entre los servicios más solicitados 
destacan las ponchaduras de llantas y 
el sobrecalentamiento de las unidades.

Héctor Soria Arellano, encargado de 
la jefatura de Ángeles Verdes en Nayarit, 
confirmó la recuperación significativa 
en el número de servicios, atribuyéndola 
al flujo turístico. “Del cien por ciento de 
atenciones, el setenta por ciento ha sido 
turismo local que ha visitado nuestras playas, 
y el otro treinta por ciento corresponde 

a viajeros que transitan de sur a norte, 
con rumbo a Mazatlán”, explicó Soria, 
destacando la intensa actividad en las 
carreteras nayaritas.

Las rutas con mayor número de 
atenciones a los usuarios son Tepic-Matanchén 
y Tepic-Crucero de San Blas, consideradas 
entre las de mayor movilidad regular en 
el estado. Soria Arellano añadió que “este 
fin de semana estuvo muy abarrotado 
también lo que es Tepic-Ixtlán del Río, 
caseta Amado Nervo, estuvo saliendo mucho 
vehículo de allá, entonces, sí logramos hacer 
bastantes servicios en carretera de lo que 
viene siendo de Vallarta a Guadalajara, 
pero en la ruta Tepic-Compostela y por 
allá, por la salida a Amado Nervo”.

Ante el incremento de motociclistas 
en las vías de Nayarit sin el equipo de 

seguridad adecuado, Héctor Soria hizo un 
llamado urgente a los usuarios para que 
utilicen correctamente el casco, con el fin 
de prevenir accidentes y salvaguardar su 
integridad física. 
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Investiga ISSSTE a médicos 
por presunta negligencia 

Autoridades del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado investigan 
denuncias de presunta negligencia médica en Nayarit

Generan así el 
valor agregado

Las microempresas contribuyen con el 37.5% de 
la riqueza

Jorge Enrique González

Encarece 
construcción de 

vivienda en Nayarit
En el periodo de enero a 
marzo de 2025, el valor 
promedio de una vivienda 
a nivel nacional fue de 
$1,859,043 pesos, lo que 
representa una apreciación 
del 8.2% en comparación 
con 2024. Nayarit supera 
esta variación con un 10.9%, 
solo por debajo de Tlaxcala, 
Quintana Roo y Baja 
California Sur

Doreida Zúñiga

Construir una vivienda en Nayarit es un 
proceso costoso, de acuerdo con Teresa 
Peña, empresaria nayarita con más de 
30 años de experiencia en el ramo de la 
construcción. 

PÁGINA 3A

Lamentan artesanas bajas ventas
Artesanas reportan ventas diarias que oscilan entre los 200 y 300 pesos, mientras que 
en temporadas altas, como Semana Santa logran alcanzar ventas de mil o hasta dos mil 
pesos por día

Es Tepic un destino 
turístico con historia 

y naturaleza
“La comida es exquisita 
porque, gracias a la cercanía 
con las playas, podemos 
ofrecer mariscos y pescados 
frescos todos los días, los 
invito a conocer nuestros 
pueblos mágicos y lugares 
encantadores como la laguna 
de Santa María del Oro”, 
sostuvo Manuel Márquez 
Herrera, guía de turistas e 
historiador en Tepic 

Fernando Ulloa Pérez

Manuel Márquez Herrera, guía de turistas 
e historiador en la capital nayarita, en 
entrevista aseguró que Tepic tiene una 
oferta turística vasta y atractiva tanto para 
visitantes nacionales como internacionales.

PÁGINA 5A

Angustia a productores de Tequilita 
caída del precio del agave

Cientos de familias agrícolas de San Pedro Lagunillas enfrentan angustia por la caída del 
precio del agave y sus deudas impagables

Historia de resiliencia: 
Luis Florencio renace 

tras adicciones
Luis admite que esta es la 
tercera vez que ingresa a un 
centro de rehabilitación, 
pero asegura que en esta 
ocasión su decisión es 
firme: “Quiero cambiar, 
quiero recuperar a mi mujer 
y ayudar a mis hijos a salir 
de las adicciones que siento, 
de alguna manera, yo les 
heredé, como lo hizo mi 
padre”

Fernando Ulloa Pérez

Luis Florencio Álvarez Arias, originario de 
Mazatlán, Sinaloa, ha comenzado una nueva 
etapa en su vida tras años de adicción a 
distintas sustancias prohibidas. En entrevista, 
relató cómo decidió internarse en un centro 
de rehabilitación que se encuentra en la 
ciudad de Tepic, Nayarit, y hoy celebra tres 
meses sin consumir drogas ni alcohol.

Con voz entrecortada y mirada 
nostálgica, Luis Florencio recuerda que 
el consumo lo llevó a alejarse de su esposa 
y de sus hijos. 

PÁGINA 6A

Oliva Orozco

El subdelegado médico del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) en Nayarit, Juan Eduardo Velázquez, 
informó que la institución investiga a personal 

médico tras denuncias de pacientes que afirmaron 
haber recibido maltrato y negación de atención 
durante el turno nocturno.

Velázquez aseguró que “la atención ya se 
brindó a quienes correspondían y en relación 
a los médicos, se están tomando las acciones 

que normativamente corresponden. Esto es, 
se tiene que citar a los médicos, se tiene que 
hablar con ellos y definitivamente, dependiendo 
de las investigaciones o del resultado de las 
investigaciones, derivará algún tipo de sanción 
en un momento dado”.

PÁGINA 6A

¿Ha escuchado hablar del “valor 
agregado censal bruto” y se ha 
quedado con cara de “qué carajos 
es eso”? Pues lo explico clarito, en 
pocas palabras: es la riqueza que 
realmente genera un negocio. O 
sea, el valor de lo que produce 
menos lo que le cuesta hacerla, 
como la materia prima o los 
servicios directos para fabricar su 
producto. Imagínese al panadero: 
el valor de su pan recién hecho, 
menos lo que gastó en la harina 
y demás ingredientes. Ésa es la 

riqueza que sumó con su trabajo 
antes de que se distribuya entre 
los factores de producción, como 
el trabajo (los sueldos), el capital 
(utilidades) y pagos a terceros que 
facilitan la operación del negocio 
(arrendamientos y licencias). Y si 
uno le echa un ojo a los Censos 
Económicos 2024 del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), ésos que nos traen la verdad 
de los números, vemos cómo cada 
tipo de empresa pone lo suyo en 
el ruedo económico de Nayarit.

PÁGINA 3A

Fernando Ulloa Pérez

Mujeres artesanas que se instalan 
en el corredor turístico Wikirri, a un 
costado del mercado Juan Escutia en 
la ciudad de Tepic, lamentan que sus 

ventas se mantengan bajas a pesar de 
encontrarnos en plena temporada 
vacacional de verano.

Sobre el tema, la artesana de pueblos 
originarios Teodora Carrillo Medina 
explicó que la afluencia turística en la 

capital nayarita ha sido muy baja, lo 
cual ha impactado directamente en sus 
ingresos: “Los turistas no han llegado 
a Tepic como en otros años, y eso nos 
afecta mucho”, señaló.

PÁGINA 4A

Redacción

En Tequilita, municipio de San Pedro 
Lagunillas, Nayarit, 638 familias productoras 
de agave enfrentan una creciente angustia 
por la drástica caída en el precio de 
su cultivo, lo que ha generado deudas 
impagables con las cajas solidarias. Desde 
2019, la mayoría de sus 2 mil hectáreas 
de tierra cultivable, un 80% del total, 
han sido destinadas a plantaciones de 
maguey, esperando una cosecha que 
ahora parece incierta.

La situación es crítica, ya que las 
familias realizaron estas plantaciones 

con créditos de las “cajas solidarias”, 
instituciones financieras de carácter 
social y comunitario que ofrecen créditos 
y servicios de ahorro a sus miembros, 
a menudo en zonas rurales donde el 
acceso a la banca tradicional es limitado. 
A pesar de los años transcurridos, los 
productores no han podido abonar siquiera 
los intereses de estos préstamos, lo que 
los obliga a reestructurar sus deudas 
constantemente, generando una carga 
financiera insostenible.

Productores recuerdan con nostalgia 
los años anteriores a la actual crisis, 
cuando el precio de la tonelada de agave 

podía negociarse entre 15 mil y más de 
20 mil pesos, lo que hacía rentable la 
inversión y la siembra. Sin embargo, en 
la actualidad, su única esperanza es que 
las tequileras compren su producto a 
por lo menos 6 mil pesos la tonelada, un 
precio significativamente menor que, 
sin embargo, podría ofrecer un respiro.

La desesperación entre los productores 
de Tequilita es palpable. El agave, materia 
prima fundamental para la producción 
de tequila y mezcal, es un cultivo de 
ciclo largo, que puede tardar entre cinco 
y siete años en madurar antes de ser 
cosechado. 

PÁGINA 5A
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El Nuevo descubrimiento 
sobre la vida humana

Pues aunque ustedes no lo crean, la gobernadora de Veracruz, 
acaba de descubrir que las personas a quienes les falla el 
corazón o sea les da un infarto mortal, ya no pueden vivir.

“Las relaciones diplomáticas son las interacciones que 
establecen los Estados entre sí, a través de misiones 
diplomáticas”. Literatura sobre el tema.

LA FUERZA HEGEMÓNICA

En la historia de México, admitiendo la verdad, lo 
objetivo y el análisis sin pasión, siempre hemos tenido 
en los Estados Unidos de Norteamérica, una fuerza 
hegemónica. A la cual no hemos sabido interpretar 
correctamente o le hemos facilitado con nuestras 
fallas y errores, el camino para que nos presione, e 
incluso nos menoscabe en nuestro territorio.

Por la falta de recursos económicos, las ambiciones 
por el poder y las divisiones internas en los grupos 
políticos, hemos cometido serias y hasta graves fallas, 
en el curso de toda nuestra historia. Nos sucedió 
en nuestro tránsito histórico, poco después de la 
independencia. Al cual hay que ver y analizar sin 
pasiones, chovinismos, mentiras o sentimentalismos. 
Mucho menos con la carga nacionalista de las pseudo 
izquierdas o de posiciones radicales de cualquier 
signo. O con miras políticas populistas – de izquierda 
o de derecha -, que pretenden ver a quien nos dañó 
con inquina, resentimiento u odio enfermizo. Sin 
admitir nuestras serias y graves fallas y errores de 
esos momentos.

LA GUERRA CON TEXAS

Nos sucedió con la guerra y posterior independencia 
de Texas en 1836. A solo 15 años de haber logrado 
nuestra Independencia de España, que nos dominó 
desde 1521 a 1821. Con una conquista, a la cual le 
hemos dado desde la izquierda en el poder, en el 
sexenio pasado, una connotación muy patriotera 
aún con la lejanía de 5 siglos. Con arrebatos que nos 
distanciaron en diplomacia y relaciones comerciales 
de España. Boquete que aún se ve y se siente, aun 
cuando se trate de negar. Compañías de energía 
renovable y otras más, ya se van del país, por ese 
trato tan poco amistoso. Como de falta de seguridades 
en el Estado de Derecho.

El error de fondo con Texas fue, que ante la 
gran distancia que había con ese estado desde la 
Capital, permitió el gobierno de la época, que fuera 
poblada por inmigrantes estadounidenses. Que 
estaban apoyados por su gobierno en la ambición 
de expansión, desde el día que se instalaron en el 
entonces estado mexicano de Texas. A los cuales el 
gobierno norteamericano apoyó abiertamente con 
armas, asesoría militar e incluso con tropas, para 
lograr su independencia de México en 1836. Guerra 
que, además, desde el punto de vista político y militar, 
fue muy mal manejada, por parte de Antonio López 
de Santa Ana y la clase gobernante.

INVASIÓN NORTEAMERICANA

La mayoría de los historiadores coinciden en que 
la invasión norteamericana de 1846-1848, fue 
una continuación de la guerra de Texas. Viendo el 
gobierno norteamericano todas nuestras debilidades. 
Aprovechando nuestras divisiones, deficiencias en 
el ejército, en su armamento y en las pugnas por 
obtener el poder, de nuestra clase política y militar. 

Con este grave golpe, México y los mexicanos, perdimos 
injustamente y por medio de las armas, más de la 
mitad de nuestro territorio.

DEBEMOS APRENDER

Debemos aprender en este Siglo XXI lo que ha intentado, 
tratado, buscado e insistido en enseñarnos la historia. 
A la cual, los gobiernos en turno, insisten en no 
hacerle caso. Al interior del país, necesitamos no 
unicidad, ni hegemonías, ni imposición de “nueva 
situación de legalidad” basada en una sola ideología 
o en un solo partido hegemónico. O en el dominio 
de un solo grupo político. Eso no lo admite el más 
elemental sentido común, menos la realpolitik, o 
realidad política. Esa visión miope, es un “sofisma” 
o falso razonamiento.

Con Estados Unidos y con el resto del mundo, 
tenemos acuerdos tácitos o escritos para tener esto.

Estado de Derecho.

Cero tolerancias a la corrupción.

Cero tolerancias a la impunidad.

Respeto a los principios republicanos de una 
real división de poderes.

Cero tolerancia a la violencia, a los grupos del 
narcotráfico o del crimen organizado.

Cumplimiento al 100% de nuestros tratados 
comerciales, como el TMEC.

Además, si somos sus aliados y nuestro comercio 
depende en más de un 80% de Estados Unidos, debemos 
de ser consecuentes con esta realidad y cuidarla, 
sin cometer errores en el manejo de nuestros tratos 
comerciales, cometiendo desviaciones insensatas, 
que parecen no ser intencionales. Pero que los 
norteamericanos las ven como intencionales.

SIN SER INCONDICIONALES

Sin ser incondicionales, a México le urge honrar su 
vocación de regresar a ser de verdad.

Una República democrática.
Representativa.
Y Popular.
Con la división Constitucional real de 3 poderes.

Independientes, respetuosos de las facultades 
de cada uno y coordinados en la labor que el pueblo 
les ha encomendado, de cumplir y hacer cumplir 
a la Constitución y a las leyes que de ella emanan. 
Viendo en todo, por el bien de la nación. Eso es lo que 
esperamos todos los mexicanos, sin duda alguna. Las 
Naciones Unidas, la Unión Europea. Nuestros socios 
y aliados. Sin ser Estados Unidos de Norteamérica, 
de ninguna manera la excepción.

Para que sometamos al imperio de la ley y a 
la fuerza del Estado al crimen y a los criminales. Al 
crimen organizado y a los cárteles de las drogas. A 
la corrupción de funcionarios públicos, políticos y 
empresarios que se coluden con ellos.

Dándole al pueblo paz, tranquilidad, seguridad, 
recuperación de sus espacios y de sus libertades 
democráticas.

Modelo de bienestar funciona

Historia económica:
cambios en el rumbo

Ernesto Acero C.

Advierte SSPC sobre “desplazadores de tarjeta” en cajeros
La Secretaría de Seguridad alertó sobre una nueva modalidad de fraude en cajeros automáticos para que los ciudadanos eviten ser víctimas

El Periodismo Deportivo: Una 
pasión que nace del corazón

Carlos David Alegre Marín 

Son tres los frentes más significativos en donde se 
muestran resultados favorables para el estado de 
Nayarit. Uno de ellos es el de la seguridad pública, 
donde los indicadores de percepción y de incidencia 
coinciden. El otro es el de la estabilidad política, que 
es consecuencia de una gobernabilidad democrática 
que privilegia la construcción de consensos. El 

tercero es el del desempeño de la economía nayarita. 
Los tres son pilares de un modelo de desarrollo que 
ha sido privilegiado el mandatario estatal Miguel 
Ángel Navarro Quintero, el modelo de bienestar. 
Esa realidad se inscribe claramente en el modelo 
del humanismo mexicano.

¿Cuál es el eje de las explicaciones de tales 
resultados? El eje de todos los buenos indicadores es 
el esfuerzo de la gente. Esfuerzo de los trabajadores 
que contribuyen a resolver la vida de sus familias, de 
los empresarios que generan empleos: cada nayarita 
aporta a ese gran edificio que es Nayarit. Sin duda 
la respuesta también involucra el liderazgo de un 
gobernador como el doctor Navarro Quintero y de 
su equipo de colaboradores.

Hay indicadores que expresan nítidamente 
los resultados en los tres frentes citados. Esos tres 
frentes hacen una sola realidad que cambian, que 
se transforma. Esos cambios se registran con el 
gobierno, por el gobierno, sin el gobierno y en 
ocasiones hasta a pesar del gobierno. En este caso, 
el gobierno ha sido punta de lanza en los cambios 
que se registran en nuestra entidad federativa. El 
liderazgo del Gobernador Navarro es pieza clave de lo 
que ocurre en el estado. El liderazgo democrático es 
el que articula esfuerzos, es el que coordina acciones 
y el que logra que las voluntades se sumen y se 
encaucen en favor del bienestar general.

La economía del estado ha logrado mantenerse 
en aceptable ritmo de crecimiento. Mantener un 
indicador positivo, aunque sea relativamente 
menor, es una muestra de buenas prácticas. Los 
indicadores de la economía nayarita, durante las 

tres últimas décadas del siglo XX, mostraron atonía 
o de plano, involución. Las razones son diversas, 
como veremos. Una de esas razones, la más reciente, 
se asocia con la pandemia de covid-19.

Los resultados de la economía se muestran en 
los datos más recientes que da a conocer el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Los 
indicadores no solamente nos revelan lo que hace 
el sector privado, sino que imbrican el desempeño 
del gobierno estatal cuya actividad es fundamental 
en la explicación de los resultados. Un gobierno 
que se muestra insensible a la actividad privada, 
sencillamente se convierte en freno, en obstáculo o 
en pesada carga para la actividad de los particulares.

En Nayarit el gobierno que preside el mandatario 
estatal Miguel Ángel Navarro Quintero se ha mostrado 
riguroso con la actividad de los particulares. Ese 
rigor no es sino la exigencia de que las inversiones 
privadas se apeguen al marco legal que prevalece 
en el estado, los municipios y naturalmente, la 
Federación. No se trata de obstaculizar la actividad 
empresarial, sino por el contrario, se trata de 
que, con el acompañamiento de las autoridades 
estatales, los inversionistas se sientan apoyados 
y comprendidos en sus esfuerzos.

Dicho de otro modo, de lo que se trata es de 
que los inversionistas tengan el respaldo de las 
autoridades estatales para que las inversiones fluyan 
hacia el estado de manera segura y en el marco de las 
normas legales en vigor. Parece sencillo, obvio, que 
así sea. No obstante, tengamos presente que en el 
estado se han registrado escenarios completamente 
negativos a la inversión y el empleo. Algunas figuras 

del gobierno llegaron a reemplazar la actividad de 
los particulares al apropiarse de grandes extensiones 
de tierra en el estado.

Los negocios deben hacerlos los particulares 
y los gobernantes, por su parte, deben dedicarse 
a servir a esos inversionistas, a los trabajadores, 
a toda la población por igual dado que todos son 
beneficiarios de todos los derechos. Esto parece una 
tesis sencilla y en efecto, lo es. No obstante, hay quienes 
buscan arribar al gobierno para hacer negocios 
privados, que los enriquezcan en lo personal o en la 
esfera familiar. Ya vimos como derribaron estadios, 
ya vimos que destruyeron parte del patrimonio 
histórico del estado y se atragantaron con recursos 
provenientes de préstamos que ahora debe pagar 
la autoridad en el estado. No obstante, la historia 
continúa su curso y Nayarit crece, venciendo viejos 
rezagos, combatiendo viejas inercias, asegurando 
que cada protagonista de la economía cumple con 
sui papel, con el apoyo de las autoridades en los 
tres niveles y con la clara coordinación y la firme 
determinación del Gobernador Navarro Quintero. 
Los indicadores nos revelan que los resultados 
son los que serían deseables desde el siglo pasado, 
desde que el Territorio de Tepic fue erigido en una 
de las entidades federativas integrantes del Pacto 
Federal.

El papel del Estado es crucial para lograr que 
los actores de la actividad económica logren el 
mejoramiento de sus niveles de bienestar y de 
ganancia en su caso., Se trata de que el gobierno 
contribuya a que la distribución equitativa se 
cristalice para bien de todos. No se trata de hacer 
gobiernos clasistas, sino de lograr gobiernos que 
sirvan a todos por igual. Eso es lo que da el sello 
particular al gobierno que preside el mandatario 
estatal Navarro Quintero. Eso es lo que se acerca 
más a un ideal liberal, en el que los protagonistas 
logren acceder a mejores condiciones de desarrollo.

Parece sencillo hacer gobierno. No obstante, la 
vanidad o la ambición dineraria suelen atravesarse 
en la buena fe de una sociedad que reclama niveles 
de desarrollo humano en constante mejoramiento. 
De eso se trata la democracia que enuncia la Ley 
Fundamental.

Empresa pide 14 meses para solucionarlo

Hackean dispositivos íntimos
Lovense pagó por reportar fallas graves en su sistema, pero pidió 14 
meses para arreglarlas, pese al riesgo de accesos no autorizados a 
cuentas de usuarios

Nuestras Relaciones 
con Estados Unidos

Pues miren, a algunos les sorprende la brillantez 
del pensamiento de la señora ROCIO NAHLE, hoy 
gobernadora de Veracruz, y secretaria de Energía, 
durante el gobierno del hoy expresidente AMLO.

Lo último fue lo dicho antier sobre las 
causas de la muerte de una maestra, nota que 
quizá muchos de ustedes ya sepan porque se 
ha dado a conocer abundantemente en las 
redes sociales, pero por si acaso no lo saben, 
lo comentaré brevemente

Acto 1: Irma Hernández Cruz, maestra 
jubilada dedicada al oficio de taxista a sus 62 
años de edad, fue secuestrada el 18 de julio de 
2025 en el municipio de Álamo Temapache, en 
el estado de Veracruz. No obstante, su cuerpo 
fue hallado después de seis días en un rancho 
ubicado a más de 40 kilómetros del lugar donde 
fue privada de su libertad al negarse a pagar 
una cuota a extorsionadores.

El caso se volvió viral luego de la difusión de 
un video donde aparece la mencionada maestra 
IRMA HERNÁNDEZ CRUZ, arrodillada y atada 
por las manos delante de un grupo de hombres 
armados. En el video, fue obligada a advertir a 
sus compañeros taxistas de pagar las cuotas 
al grupo del crimen organizado., cerrando el 
video con las siguientes palabras: “Con la mafia 
veracruzana no se juega. Paguen sus cuotas o 
terminarán como yo”. 

Acto 2: luego de ser hallada sin vida la 
maestra jubilada y taxista Irma Hernández Cruz, 
fueron reveladas las causas de su muerte por 
medio de una conferencia en la cual, el médico 
legista Jose Eduardo Márquez Nava, encargado 
de realizar la necropcia de ley, señaló que Irma 
fue violentada. Mencionó que con los datos que 
se obtuvieron en el análisis externo se pudo 
notar lo siguiente:

“Varias lesiones en diversas partes del cuerpo 
y en el análisis interno pudimos observar que 
en las cavidades las lesiones y alteraciones se 
centraban en el corazón no se encontraban en 
el cráneo, en el tórax o en el abdomen, estaba 
interno, de manera externa fue violentada”

Acto 3: La gobernadora de Veracruz, ROCÍO 
NAHLE, en conferencia dijo que la causa de la 
muerte de la maestra fue un infarto, o sea para 
que todos entienda, que, al dejarle de funcionar 
el corazón a la secuestrada y extorsionada 
maestra, esta por alguna razón, dejó de vivir.

Nada que ver que la maestra tenía lesiones 
por todo el cuerpo, golpiza a causa de la tortura 

para que aprendiera que, en Veracruz, manda el 
crimen organizado, como lo hacía en Tabasco con 
el tal HERNAN BERMUDEZ, líder de la Barredora; 
pero no nos metamos en otros asuntos.

El problema es que, en el caso de la maestra, 
la gobernadora NAHLE, ya enardecida, en la 
conferencia de prensa dijo: “Es de miserables, 
a una familia enlutada, llevarlo a niveles de 
escándalo. Aquí está el doctor que hizo la necropsia 
de ley. La maestra fue violentada, eso lo dije. 
Después de ser violentada, desgraciadamente, 
padeció un infarto. Esa fue la realidad. Les guste 
o no les guste”.

Que terrible manera de la gobernadora 
jarocha, en primer lugar de intentar ver la cara 
de tarados a todos los veracruzanos, digo esto 
porque a lo mejor la doctora NAHLE, cree o ignora, 
que todos los que mueren, lo hacen cuando el 
corazón les deja de funcionar, es decir, nadie 
puede vivir en forma natural sin un corazón 
latiendo.

Así que lo que la señora ROCÍO NAHLE, no 
quiere aceptar es que la maestra IRMA HERNÁNDEZ, 
se le paró el corazón a consecuencia de la golpiza 
que recibió de parte de sus secuestradores y no 
en una cama de hospital donde fuera atendida 
y su corazón hubiese dejado de latir por causas 
de alguna enfermedad.

Digamos a que quien muere de cáncer, no 
se le dice en su autopsia que murió porque 
le dejó de funcionar el corazón.  O si alguien 
muere de cirrosis hepática por ser un alcohólico 
consuetudinario, tampoco se dice que tuvo un 
infarto cuando muere, por el hecho de que le 
dejo de funcionar su corazón.

Pero pues de esta señora que cuando era 
secretaria de energía se atrevió a decir, nomás 
para quedar bien con su protector AMLO, que 
la energía y la eólica, en tiempo de invierno 
no podían funcionar porque hacía frio, esto lo 
dijo en una conferencia, no vayan a creer que 
su ignorancia lo oculta, no para nada, ella no 
sabe que las paneles solares fotovoltaicos no 
tienen que recibir la luz de un sol brillante, y 
tampoco que los generadores de energía eólica, 
requieren de viento, y que hay más viento en 
invierno que en otras estaciones del año.

Pues lo mejor de todo es que ya sabemos 
que alguien a quien le falla el corazón, ya no 
puede vivir, así que lo destroza el tren, murió 
porque el corazón le dejó de funcionario, bendito 
sea el conocimiento…hasta mañana.

El periodismo deportivo no es solo una profesión; 
es una pasión que me ha dado dirección, propósito 
y una conexión profunda con mi gente y mi tierra. 
A lo largo de más de veinte años, he tenido el 
privilegio de contar historias de esfuerzo, de lucha 
y de triunfo; historias que muchas veces nacen 
lejos de los reflectores, en canchas improvisadas, 
en entrenamientos silenciosos y en sueños que 
parecen imposibles.

Soy Carlos Alegre Marín, periodista deportivo 
orgullosamente nayarita. Y aunque vengo de Tepic, 
una ciudad que muchas veces ha sido ignorada 
en el panorama nacional, siempre he creído que 
el valor de una historia no se mide por su origen, 
sino por la verdad y la emoción que lleva dentro. 
Por eso, en cada línea que escribo, pongo el corazón. 
Porque el lector merece calidad, merece respeto, 
y sobre todo, merece sentir que esas historias 
también le pertenecen.

Mi recorrido no ha sido fácil, pero ha estado 
lleno de personas que han sido fundamentales en 
mi vida, tanto personal como profesional. En primer 
lugar, mi madre, María Eugenia Marín Gómez, es 
la raíz más profunda de todo lo que soy. Ella me 
enseñó con el ejemplo lo que significa el amor 
verdadero, la perseverancia, la humildad y la fuerza 
para salir adelante, incluso en los momentos más 
difíciles. Gracias a ella aprendí que nunca hay 
que rendirse, que siempre hay que dar lo mejor 
de uno mismo, sin importar el reconocimiento o 
la recompensa. Sus palabras y su apoyo silencioso 
han estado conmigo en cada paso, en cada viaje, 
en cada cobertura.

También tengo una gratitud enorme por los 
maestros que creyeron en mí cuando yo apenas 
comenzaba a trazar este camino. El profesor 
Francisco Flores Soria fue un faro en mis primeros 
años, una guía firme que me ayudó a entender 
que el periodismo no solo se trata de informar, 
sino de formar conciencia, de construir puentes 
entre las personas y la verdad. Su confianza me 
impulsó a ir más allá.

El maestro Román Delgado Sandoval, con su 
sabiduría y su forma apasionada de enseñar, me 
marcó profundamente. Él me hizo ver que detrás 
de cada atleta hay una historia humana, y que 

esas historias son las que realmente transforman. 
Gracias a él, comprendí que un periodista debe 
tener sensibilidad, ética y una responsabilidad 
enorme con su audiencia.

Y no puedo dejar de mencionar al profesor 
Arturo Hermosillo, quien ha sido para mí más que 
un maestro: ha sido un amigo, un respaldo, una 
voz de aliento en los momentos clave. Siempre ha 
estado ahí, apoyándome con sinceridad, dándome 
ánimo cuando las fuerzas flaqueaban, y creyendo 
en mí incluso cuando yo mismo lo dudaba. Ese tipo 
de apoyo no se olvida. Se atesora, y se honra con 
trabajo, con constancia y con gratitud profunda.

Hoy, después de tantos años, sigo de pie, 
cubriendo el deporte de mi tierra con el mismo 
amor con el que comencé. Porque creo en los atletas 
nayaritas, en su entrega y en su lucha. Porque sé 
que detrás de cada logro hay una historia que 
merece ser contada. Porque creo que desde Tepic 
también podemos hacer periodismo de calidad, 
con dignidad y con pasión.

El periodismo deportivo es lo máximo para 
mí. No porque sea fácil, ni porque siempre sea 
justo, sino porque me ha permitido conectar con 
lo más auténtico del ser humano: su deseo de 
superarse. Mientras tenga voz, seguiré escribiendo. 
Mientras tenga fuerza, seguiré contando. Porque 
estoy aquí gracias a quienes me formaron, me 
acompañaron y nunca dejaron de creer en mí. Y 
porque esta tierra, mi Nayarit, merece ser contada 
con el corazón.

Gustavo Vargas

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) advirtió hoy a la población sobre la operación 
de “desplazadores de tarjeta” en cajeros automáticos. 
Estos delincuentes aprovechan la confusión de 
los usuarios para cometer fraudes, especialmente 
durante los fines de semana, cuando el flujo de 
personas que acuden a retirar efectivo es mayor.

Ricardo Hernández, agente de la Policía 

Cibernética de la SSPC, explicó que los “desplazadores” 
suelen observar a posibles víctimas desde fuera 
de los cajeros. Se enfocan en personas adultas o 
aquellas que parecen tener dificultades con el uso 
de la tecnología bancaria. Su táctica consiste en 
acercarse ofreciendo supuesta ayuda, o incluso 
alertando que el cajero no funciona correctamente, 
para luego realizar el cambio de la tarjeta, una 
técnica conocida como “desplazamiento de tarjeta”.

Ante esta situación, la SSPC hizo un llamado 

a la ciudadanía para extremar precauciones. Es 
fundamental que, si se presenta algún problema al 
operar un cajero automático, el usuario se reporte 
directamente con personal especializado del banco 
y evite por completo solicitar apoyo a cualquier 
extraño.

“Lo que siempre se recomienda es estar bien 
al pendiente cuando vas a retirar dinero, de que 
no esté nadie viendo lo que estás haciendo porque 
incluso hay ocasiones en las cuales ya están de reojo 
viendo cuál es tu código, viendo qué información 
ingresas, incluso hasta cuánto dinero puedes tener 
en tu cuenta”, enfatizó Hernández. El agente de 
la Policía Cibernética añadió que es crucial no 

aceptar ayuda de ningún desconocido y que, si el 
cajero presenta alguna situación anómala, se debe 
reportar de inmediato a la institución bancaria, 
cuyo número de contacto suele estar visible en 
el propio cajero.

La Policía Cibernética sugiere que, en caso de 
detectar que la tarjeta devuelta no es la propia, 
se reporte de inmediato al banco para su baja y 
así evitar ser víctima de delitos futuros. Hasta el 
momento, las autoridades estatales han registrado 
reportes de personas extrañas merodeando en 
los alrededores de cajeros automáticos, aunque 
no hay denuncias formales ante situaciones de 
esta índole en 2025.

NotiPress

Una recompensa de tres mil dólares fue otorgada por 
la empresa Lovense al investigador BobDaHacker tras 
la denuncia de dos fallos de seguridad en sus 
plataformas conectadas. Pese a reconocer la 
gravedad de las vulnerabilidades, la empresa 
solicitó un plazo de 14 meses para aplicar una 
solución definitiva, según documentos compartidos 
por el investigador y verificados por TechCrunch.

El reporte técnico detalla cómo ambos 
errores permitían acceder a cuentas de usuarios 
sin contraseña, con sólo conocer su dirección de 
correo electrónico. Esa información era accesible 
mediante un análisis del tráfico de red, lo que 
representaba un riesgo para cualquier persona 
registrada en la plataforma. El investigador 
demostró públicamente que la extracción de 
datos podía completarse en segundos, incluso 
con herramientas básicas.

Tras comunicar los hallazgos el 26 de 
marzo mediante el proyecto Internet of Dongs, 
Lovense inició un diálogo con el especialista. La 
compañía acordó pagar a través del programa 
de recompensas  HackerOne, una plataforma 
reconocida en el entorno de la ciberseguridad. 
No obstante, en la misma etapa del proceso, 
rechazó implementar un parche rápido en un 
mes, argumentando que esa acción obligaría a los 
usuarios de dispositivos antiguos a actualizar sus 
aplicaciones, generando posibles interrupciones.

La solicitud de un período de 14 meses para 
mitigar los problemas técnicos fue el motivo 
principal que llevó al investigador a divulgar 
públicamente la información. Según el blog 
publicado por BobDaHacker, Lovense fue informada 
de todos los detalles antes de hacer público el 
caso, en línea con las prácticas aceptadas por la 
comunidad de ciberseguridad para divulgación 

responsable.
TechCrunch  verificó los errores de forma 

independiente. En uno de los ensayos, el investigador 
logró identificar el correo electrónico de una cuenta 
de prueba creada por el medio en menos de un 
minuto. De acuerdo con los detalles técnicos, el 
acceso a las cuentas también permitía la operación 
remota de dispositivos conectados.

Así, la compañía respondió tras la publicación 
del reportaje y afirmó haber corregido el problema 
responsable del acceso no autorizado. También 
indicó su intención de solucionar el error 
relacionado con la exposición de correos mediante 
una próxima actualización, la cual alcanzará a 
todos los usuarios durante la siguiente semana. 
No se especificó si se emitirá alguna notificación 
directa a los afectados.

Finalmente, la decisión de priorizar la 
compatibilidad con productos previos sobre 
la  implementación de medidas urgentes de 
seguridad resalta una situación común en empresas 
que operan con dispositivos de generaciones múltiples. 
Sin estándares específicos para plataformas íntimas 
conectadas, las decisiones técnicas permanecen en 
un marco voluntario sin regulaciones aplicables 
a estos casos.
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Historia de resiliencia: Luis Florencio renace tras adicciones
Luis admite que esta es la tercera vez que ingresa a un centro de rehabilitación, pero asegura que en esta ocasión 
su decisión es firme: “Quiero cambiar, quiero recuperar a mi mujer y ayudar a mis hijos a salir de las adicciones que 
siento, de alguna manera, yo les heredé, como lo hizo mi padre”

Investiga ISSSTE 
a médicos por 

presunta negligencia 
Autoridades del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
investigan denuncias de presunta 
negligencia médica en Nayarit

Oliva Orozco

El subdelegado médico del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) en Nayarit, Juan Eduardo Velázquez, informó 
que la institución investiga a personal médico tras 
denuncias de pacientes que afirmaron haber recibido 
maltrato y negación de atención durante el turno 
nocturno.

Velázquez aseguró que “la atención ya se brindó 
a quienes correspondían y en relación a los médicos, 
se están tomando las acciones que normativamente 
corresponden. Esto es, se tiene que citar a los médicos, 
se tiene que hablar con ellos y definitivamente, 
dependiendo de las investigaciones o del resultado 
de las investigaciones, derivará algún tipo de sanción 
en un momento dado”.

Una denuncia, difundida a través de redes 
sociales, señaló que durante el turno nocturno los 
pacientes no reciben ni trato amable, ni atención 
médica. El texto relata que el pasado 17 de julio, en 
el consultorio número 2, pacientes fueron obligados 
a esperar por varias horas, a pesar de que la médica 
de guardia presuntamente no tenía otros pacientes.

Ante esta situación, el subdelegado Velázquez 
detalló que la Subdelegación Médica, en coordinación 
con la dirección y subdirección del hospital, han 
establecido “rutinas de supervisión continua, incluyendo 
la supervisión de la permanencia de los médicos 
en sitio”. Añadió que este es parte de un “programa 
nacional de asistencia y permanencia” y que se ha 
solicitado a los asistentes de dirección –médicos 
encargados y responsables de las guardias– “estar 
muy atentos al manejo de urgencias, en el sentido 
de tratar de agilizar lo más posible esta situación”.

Las autoridades del ISSSTE han recomendado 
a la ciudadanía ingresar sus quejas directamente, 
escaneando el código QR disponible en las distintas 
unidades médicas o llamando al número telefónico 
311 215 4400, extensiones 47058 y 47036. 

Mejorarán instalaciones del Polideportivo de Tepic
El Polideportivo de Tepic será remodelado para beneficio de las atletas de gimnasia, quienes también recibirán 
apoyo para su próxima competencia

Generan así el valor agregado
Las microempresas contribuyen con el 37.5% de la riqueza

Jorge Enrique González

Recibe Nayarit 13 nuevas ambulancias del ISSSTE
El Instituto de Seguridad Social reforzó su parque vehicular en el país, entregando 13 unidades a Nayarit

Advierten a 
ciudadanos 

sobre fraudes 
de suplantación 

de identidad
Los delincuentes operan 
mediante diversas estrategias y 
una de ellas consiste en solicitar 
préstamos a empresarios o 
constructores, haciéndose pasar 
por representantes del gobierno 
estatal, explicó el  secretario de 
Administración y Finanzas

Impulsan siembra de mil 500 
árboles en Parque La Loma
La jornada en Tepic busca plantar mil 500 árboles para mejorar 
el entorno urbano y la calidad del aire local, invitando a la 
participación ciudadana

Demora global en vacuna contra tuberculosis 
impacta a México y otros países 

Retraso global en la entrega de vacuna BCG impacta a México y otros países tras el cambio de planta productora 
en India, confirma la Secretaría de Salud

Encarece construcción de vivienda en Nayarit
En el periodo de enero a marzo de 2025, el valor promedio de una vivienda a nivel nacional fue de $1,859,043 
pesos, lo que representa una apreciación del 8.2% en comparación con 2024. Nayarit supera esta variación con un 
10.9%, solo por debajo de Tlaxcala, Quintana Roo y Baja California Sur

Fernando Ulloa Pérez

Luis Florencio Álvarez Arias, originario de Mazatlán, 
Sinaloa, ha comenzado una nueva etapa en su vida tras 
años de adicción a distintas sustancias prohibidas. En 
entrevista, relató cómo decidió internarse en un centro 
de rehabilitación que se encuentra en la ciudad de 
Tepic, Nayarit, y hoy celebra tres meses sin consumir 
drogas ni alcohol.

Con voz entrecortada y mirada nostálgica, 
Luis Florencio recuerda que el consumo lo llevó a 
alejarse de su esposa y de sus hijos. Su historia se 
torna aún más dolorosa al contar que dos de sus 
hijos actualmente consumen drogas y un tercero fue 
asesinado recientemente por presuntos miembros 
del crimen organizado en Sinaloa.

Narró que fue su padre (finado) quien lo indujo 
al mundo del consumo de sustancias prohibidas: “Mi 
padre también era adicto a la marihuana y al alcohol. 
Yo aprendí a consumir desde niño, primero la mota, 
luego el alcohol, hasta caer en sustancias más fuertes 
como el Cristal”.

Luis admite que esta es la tercera vez que ingresa 
a un centro de rehabilitación, pero asegura que en esta 
ocasión su decisión es firme: “Quiero cambiar, quiero 
recuperar a mi mujer y ayudar a mis hijos a salir de 
las adicciones que siento, de alguna manera, yo les 
heredé, como lo hizo mi padre”, expresó.

Detalló que su droga principal era el cristal, 

pero aclaró que durante las malillas (resacas) sufría 
de delirios de persecución: “escuchaba voces y veía cosas 
que no existían. Además, me afectaba en lo sexual, no 
podía ver a una mujer sin imaginarla desnuda. Era 
un infierno el que vivía”, confesó.

Sin embargo, dijo que hoy su vida comienza a 
tomar otro rumbo, pues trabaja vendiendo bolsas para 
basura en la vía pública, y cada tarde regresa al centro 
de rehabilitación con unas monedas que sirven para 
alimentar a los internos de nuevo ingreso: “me siento 

útil, me siento vivo”, dice con brillo de esperanza en 
su mirada.

Antes de concluir la entrevista, Luis Florencio envió 
un emotivo mensaje a su familia, que vive cerca de El 
Rosario, Sinaloa: “Familia, estoy bien. Ya no consumo 
drogas. Estoy trabajando por mi salud y en un centro 
de rehabilitación de aquí de Tepic, todos los días salgo 
a vender bolsas para la basura. Me siento libre y poco 
a poco estoy recuperando mi salud física, mental y 
espiritual. Muy pronto nos veremos”, puntualizó.

NotiPress

La distribución de la vacuna BCG enfrenta un retraso 
global debido al cambio de planta productora en 
India. Esta modificación no solo afecta a México, sino 
también a Australia, China y otros países, según informó 
la Secretaría de Salud durante la conferencia matutina 
del 29 de julio.

El proveedor internacional encargado del biológico 
trasladó sus operaciones a otra sede, lo cual obligó a 
iniciar un nuevo registro sanitario ante la autoridad 
reguladora mexicana. Actualmente,  3.4 millones de 
dosis  se encuentran almacenadas en la  Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, 
en espera del proceso de validación para su liberación 
y distribución a unidades médicas.

David Kershenobich, secretario de Salud, declaró: 
“El proveedor de vacunas de BCG cambió su instalación 
en la producción (…) y esto ha afectado no nada más 
a México, a otros países, Australia, a China”. El trámite 

de autorización posterior al cambio de planta tiene 
una duración de hasta cuatro semanas, aunque las 
autoridades señalaron que se busca acortar este plazo 
en coordinación con la agencia reguladora.

Así, la vacuna contra tuberculosis  forma parte 
del  esquema nacional de vacunación  infantil y se 
utiliza para prevenir formas graves de la enfermedad. La 
dependencia informó que no existe un riesgo sanitario 
inmediato, ya que su aplicación puede realizarse desde 
el nacimiento hasta los cuatro años de edad, margen 
suficiente para cumplir con el esquema previsto en el 
calendario nacional.

“El contacto se hace en etapas posteriores, por eso 
se puede vacunar de 0 a 4 años”, explicó el funcionario, 
al destacar que los menores pueden recibir la dosis sin 
contratiempo dentro del periodo clínico autorizado. 
Además, indicó que se cuenta con suficiente cantidad 
para abastecer el programa durante dos años una vez 
liberado el lote actualmente en resguardo.

También, la dependencia señaló que se mantiene 

contacto permanente con Cofepris para facilitar los pasos 
restantes del proceso. “El tiempo oficial es de cuatro 
semanas, nosotros estamos tratando de que se libere 
más pronto”, añadió Kershenobich. Una vez autorizado, 
el envío a las entidades federativas podrá efectuarse 
sin cambios en los esquemas logísticos preexistentes.

Este caso refleja cómo una decisión técnica tomada 
fuera del país puede repercutir en diversos sistemas de 
salud de manera simultánea. El cambio de planta fue 
ejecutado por el fabricante internacional sin modificar 
la formulación ni las condiciones del producto, lo que 
obliga a repetir procesos administrativos previos a la 
liberación de cualquier lote, de acuerdo con la normativa 
vigente.

Mientras tanto, el biológico permanece bajo 
control sanitario sin alteración en sus condiciones de 
almacenamiento. Las autoridades mexicanas reiteraron 
que el esquema de inmunización infantil se mantiene 
vigente y que los centros de salud reanudarán la aplicación 
en cuanto se libere el lote en espera.

Redacción

Decenas de jóvenes gimnastas del Polideportivo de Tepic 
recibirán mejoras en sus instalaciones y apoyo para 
participar en la Competencia Nacional de Gimnasia 
Rítmica, que se realizará en Guadalajara, Jalisco, del 30 
de julio al 3 de agosto de 2025. Las acciones responden 
a una visita reciente al recinto deportivo.

Las necesidades manifestadas por las atletas y 
sus madres durante un recorrido por el Polideportivo 
de Tepic, ubicado en la capital nayarita, incluyen la 
reparación de extractores de aire, la instalación de pasillos 
especiales para proteger las alfombras, la colocación 
de barandales de seguridad y la mejora integral de los 

sanitarios y el techo. El Polideportivo es un complejo 
deportivo que alberga diversas disciplinas y eventos.

Una de las gimnastas, Renata Carrasco Tapia, expresó 
su optimismo ante los compromisos asumidos para 
dignificar los espacios.

Como parte del respaldo a su esfuerzo y disciplina, 
el grupo de 40 gimnastas que entrenan en este espacio 
también será dotado de uniformes y transporte para su 
participación en la competencia nacional. La Gimnasia 
Rítmica es una disciplina deportiva que combina 
elementos de ballet, gimnasia y danza, utilizando 
aparatos como la cuerda, el aro, la pelota, las mazas 
y la cinta, destacando por su gracia y coordinación.

Madres de las deportistas, como Aidé Vega, señalaron 

que la visita de autoridades de alto nivel al Polideportivo 
es inusual y agradecieron el apoyo gestionado para 
las atletas.

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, quien 
realizó la visita, aseguró que regresará para verificar 
los avances en la mejora del lugar. También exhortó al 
equipo de gimnastas a dar su máximo esfuerzo en la 
competencia, pero priorizando su bienestar emocional 
más allá del resultado.

“Cualquiera que sea el resultado que traigan ustedes, 
saben que las queremos mucho. No se estresen porque 
a veces no se saca el resultado que querían. No, no. El 
que sea, nosotros las queremos contentas, sin presiones, 
sin angustias”, declaró el gobernador.

¿Ha escuchado hablar del “valor agregado censal bruto” 
y se ha quedado con cara de “qué carajos es eso”? Pues 
lo explico clarito, en pocas palabras: es la riqueza que 
realmente genera un negocio. O sea, el valor de lo 
que produce menos lo que le cuesta hacerla, como la 
materia prima o los servicios directos para fabricar 
su producto. Imagínese al panadero: el valor de su 
pan recién hecho, menos lo que gastó en la harina 
y demás ingredientes. Ésa es la riqueza que sumó 
con su trabajo antes de que se distribuya entre los 
factores de producción, como el trabajo (los sueldos), 
el capital (utilidades) y pagos a terceros que facilitan la 
operación del negocio (arrendamientos y licencias). Y 
si uno le echa un ojo a los Censos Económicos 2024 del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), 
ésos que nos traen la verdad de los números, vemos 
cómo cada tipo de empresa pone lo suyo en el ruedo 
económico de Nayarit.

En 2023, en el sector privado y las empresas 
paraestatales, teníamos un total de 64 mil 937 unidades 
económicas. De este universo, la mayoría, 96.1 por 
ciento para ser exactos, eran microempresas. Son la 
base, el grueso de nuestros negocios. Su contribución 
al valor agregado censal bruto, la riqueza real que 
generaron, fue de 37.5 por ciento del total. Es decir, 
son muchísimas, pero su aporte individual al valor 
es, lógicamente, menor.

Ahora, póngale ojo a las pymes, las pequeñas 
y medianas empresas. Estas no son tan numerosas, 
representan apenas 3.8 por ciento de todas las unidades 
económicas. Sin embargo, ¡aquí es donde se ve el 
músculo! Aportaron un robusto 41.7 por ciento al 
valor agregado censal bruto total. Casi lo mismo que 
todas las micro juntas. Son la columna vertebral que 
genera riqueza importante.

Finalmente, están las grandes empresas. Estas 
son las menos, apenas 0.1 por ciento de las unidades 

económicas. Pero no se engañe por su número; a 
pesar de ser pocas, su impacto es considerable. Ellas 
concentraron un 20.8 por ciento del valor agregado 
censal bruto total.

Los Censos Económicos del INEGI nos dejan 
una radiografía: las microempresas son la base de 
la pirámide; las pymes son el músculo que genera 
una porción considerable de la riqueza; y las grandes, 
aunque pocas, aportan una parte vital del valor 
económico del estado. Así de simple, así de crudo.

Y ya que estamos desmenuzando los billetes, es 
vital echar un ojo a cómo ha evolucionado este Valor 
Agregado Censal Bruto en los últimos años. De 2018 
a 2023, Nayarit le metió un acelerón importante. En 
2018, la riqueza generada en el estado fue de 46 mil 
594 millones de pesos. ¡Pero agárrese! Para 2023, esa 
cifra se disparó a 75 mil 497 millones de pesos. Esto 
significa un crecimiento de más de 62 por ciento 
en cinco años. ¡Una muestra de que la economía 
nayarita, a pesar de todo, sigue echando para delante! 
Así de simple.

Oliva Orozco

Las oficinas centrales del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) 
entregaron 695 nuevas ambulancias en todo el país, 
lo que permite una renovación completa del parque 
vehicular e incrementa en un 43% el número de 
unidades al servicio de la derechohabiencia. De esta 
importante dotación, Nayarit fue beneficiado con 
13 unidades para fortalecer el servicio en la capital 
nayarita y en el municipio de Acaponeta.

María Luisa Pérez Valdez, subdelegada de 
administración del ISSSTE en Nayarit, detalló que 
del total de unidades asignadas al estado, “diez 
ambulancias serían para el Hospital General Aquiles 
Calle Ramírez”, de las cuales “ocho son ambulancias 
ordinarias y dos son de urgencias avanzadas”. Las 
tres ambulancias restantes fueron destinadas al 
municipio de Acaponeta.

Pérez Valdez confirmó que las tres ambulancias 
de Acaponeta ya fueron entregadas y que “a partir 
del 1 de agosto del presente año estarán entrando en 
funciones”. Asimismo, informó que la adquisición de 
estas unidades se realizó a través de un “contrato de 
arraigamiento plurianual” que estará vigente por 42 
meses, producto de licitaciones públicas nacionales.

Fernando Ulloa Pérez

Funcionarios y ciudadanos son blanco de estafadores 
con identidad falsa; afortunadamente, no se han 
registrado víctimas

El secretario de Administración y Finanzas del 
gobierno del estado, Julio César López Ruelas, alertó a 
la ciudadanía sobre intentos de extorsión que se están 
llevando a cabo a través de redes sociales, suplantando 
la identidad de funcionarios públicos y del propio 
gobierno estatal.

De acuerdo con el funcionario estatal, los 
delincuentes operan mediante diversas estrategias 
y una de ellas consiste en solicitar préstamos a 
empresarios o constructores, haciéndose pasar por 
representantes del gobierno estatal.

Detalló que otra modalidad detectada es la oferta 
de vehículos, supuestamente propiedad del estado, 
a precios muy bajos: “Hemos sido muy perseguidos 
por defraudadores que, a nombre del secretario de 
Administración y Finanzas o del gobierno del estado, 
anuncian promociones o ventas falsas”, especificó 
el entrevistado.

Sin embargo, López Ruelas dijo que gracias a la 
intervención de la Policía Cibernética, se logró rastrear 
el origen de estos intentos de fraude y aseguró que 
los delincuentes operaban desde el país El Salvador: 
“Desde allá se generaba el aviso. Seguramente, lo que 
iban a pedir era un depósito como enganche a quienes 
estuvieran interesados en comprar vehículos y luego 
no se les iba a cumplir”, explicó.

Especificó que afortunadamente, hasta el 
momento no se han reportado víctimas ni se han 
recibido solicitudes de reembolso ante el gobierno del 
estado: “Con nosotros nadie ha caído. Afortunadamente 
se detectó a tiempo ese anuncio y logramos detener 
las extorsiones y fraudes. Por ello, se recomienda a 
la ciudadanía tener mucho cuidado con este tipo de 
fraudes o extorsiones”.

López Ruelas puntualizó que otra forma de operar 
de los delincuentes es a través del envío de mensajes o 
llamadas suplantando su identidad: “ofrecen recursos 
extraordinarios a diputados, tesoreros o presidentes 
municipales, pero les piden un depósito previo a 
una cuenta determinada. Por fortuna, los alcaldes, 
diputados y tesoreros nos han llamado para verificar 
la autenticidad, y al confirmar que es un fraude, se 
ha logrado evitar que caigan en el engaño”.

Doreida Zúñiga

Construir una vivienda en Nayarit es un proceso 
costoso, de acuerdo con Teresa Peña, empresaria 
nayarita con más de 30 años de experiencia en el 
ramo de la construcción. El estado se posiciona 
entre los cinco con un valor promedio de vivienda 
superior al nacional, según el índice de precios de 
la vivienda en México publicado por la Sociedad 
Hipotecaria Federal.

“Aquí en Nayarit la tierra es muy cara, no sé por 

qué es tan cara, no sé si está sobrevaluada o no hay 
regulación al respecto”, expresó Peña. La empresaria 
consideró que el nuevo programa de Infonavit, que 
busca ofrecer vivienda económica con un costo de 
600 mil pesos, es “casi imposible”, a no ser que alguien 
la “pueda debatir”.

En el periodo de enero a marzo de 2025, el valor 
promedio de una vivienda a nivel nacional fue de 
$1,859,043 pesos, lo que representa una apreciación 
del 8.2% en comparación con 2024. Nayarit supera esta 
variación con un 10.9%, solo por debajo de Tlaxcala, 

Quintana Roo y Baja California Sur.
“A nivel nacional, los precios de los materiales 

han incrementado. Sin embargo, considero que aquí 
en Nayarit estamos experimentando una recesión 
debido a la falta de circulante en el estado y creo 
que la economía debe ser reactivada de alguna u 
otra manera”, añadió Peña.

Los factores que influyen en el precio de la vivienda 
son varios: la ubicación, el desarrollo turístico, la 
falta de reservas territoriales y otros elementos que 
contribuyen al alto costo de las viviendas en la región.

Redacción

El Parque La Loma de Tepic será escenario de una 
jornada de reforestación masiva este viernes 1 de 
agosto de 2025, donde se espera la participación 
ciudadana para plantar mil 500 árboles en uno de 
los principales espacios verdes de la capital nayarita.

La iniciativa, impulsada por el Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Nayarit, busca 
fomentar la conciencia ambiental y la colaboración 
comunitaria en la recuperación de áreas verdes urbanas. 
El Parque La Loma, considerado un “pulmón” vital 
para Tepic, es fundamental para el esparcimiento 
familiar y la mejora de la calidad del aire en la ciudad. 
Los asistentes tendrán la oportunidad de contribuir a 

su enriquecimiento ecológico mediante la plantación 
de especies arbóreas.

La invitación se extiende a todas las familias que 
deseen disfrutar de un día al aire libre y, al mismo 
tiempo, realizar una aportación tangible al cuidado 
del medio ambiente. Para reforzar el compromiso 
personal con la naturaleza, cada participante podrá 
adoptar un árbol y dar seguimiento a su crecimiento.

La cita para la reforestación es a partir de las 
8:30 de la mañana, en la avenida Paseo de La Loma 
y Dr. Bernardo Martínez, a la altura de las canchas 
deportivas. Las autoridades esperan una amplia 
participación ciudadana para sumar esfuerzos en 
la construcción de un futuro más verde y sostenible 
para la entidad.
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Hablemos de economía
·       Las ganancias de Walmart, Soriana, Chedraui y La Comer, frente a frente
·       Hoy es día de ir al súper
·       Notas varias

Lamentan artesanas 
bajas ventas 

Artesanas reportan ventas diarias que oscilan entre los 200 y 
300 pesos, mientras que en temporadas altas, como Semana 
Santa logran alcanzar ventas de mil o hasta dos mil pesos por día

Impulsa Nayarit desarrollo de 
área de carga aeroportuaria
Impulsarán en Nayarit la infraestructura de carga aeroportuaria 
con una importante inversión y gestión coordinada entre 
gobiernos

Es Tepic un destino turístico 
con historia y naturaleza

“La comida es exquisita porque, gracias a la cercanía con las playas, 
podemos ofrecer mariscos y pescados frescos todos los días, los 
invito a conocer nuestros pueblos mágicos y lugares encantadores 
como la laguna de Santa María del Oro”, sostuvo Manuel Márquez 
Herrera, guía de turistas e historiador en Tepic 

Angustia a productores de 
Tequilita caída del precio del agave

Cientos de familias agrícolas de San Pedro Lagunillas enfrentan 
angustia por la caída del precio del agave y sus deudas impagables

Alerta Policía Cibernética por 
fraudes con tarjetas sin contacto

La Policía Cibernética de Nayarit advierte sobre los peligros de 
clonación de tarjetas y recomienda medidas preventivas

PESOS Y CENTAVOS

Está terminando la 
temporada de ganancias 
y eso significa una cosa: 

sabemos quién está haciendo 
dinero y quién no. Puro dato 
duro:
Walmart de México y Centroamérica 
(incluye Sam’s y Bodega 
Aurrera) ingresó en el país 
202,883 millones MXN (+6%). 
Chedraui hizo cerca de 34,000 
millones MXN (+7.1%). Soriana 
ingresó 45,810 millones MXN 
(+1.7%). La Comer (incluye City 
Market) tuvo 12,233 millones 
MXN (+11.3%).

QUÉ MARAVILLA; TODO 
CRECIÓ… ¿NO?

Significativos apuntes: toda 
persona de negocios sabe que 
los ingresos no lo son todo. 
¿Qué pasa si vemos utilidad? 
Walmart logró 11,227 millones 
MXN (aunque el dato incluye 
Centroamérica), lo que significa 
una caída anual de -10.3%. 
Chedraui tuvo 2,065 millones 
MXN (aunque el dato incluye 
EE.UU.), un alza del 2.4%. Soriana 
fue por 743 millones MXN, lo 
que significa variación anual 
+2.5%. La Comer consiguió 803 
millones MXN, lo que significa 
un gran 31.6% más.

¿QUÉ APRENDIMOS?

Que Walmart y Chedraui venden 
más, pero en utilidades la que 
hace ruido es La Comer. ¿Y cómo 
van en bolsa en este 2025? 
Agárrate y saca la morralla. 
Walmart va a -1%, Soriana a 
-15%, Chedraui va a +18% y La 
Comer va a +21%. Moraleja: en 
temporada de ganancias los 
números realmente hablan. 
Y la bolsa grita. Hora de ir a 
comprar   y vender acciones.

ESTRATEGIA QUE 
LLENA TU PIPELINE SIN 

CONTRATAR A NADIE

Un departamento de ventas 
cualquiera en lunes. Más equipo 
no es igual a más ventas. La 
prueba: tu CRM está lleno, tu 
equipo corre como meseros en 
hora pico, y tu pipeline… seco 
como lunes sin café. ZalesMachine 
convierte tu empresa B2B en 
una máquina de ventas real 
porque usan IA, automatización, 
señales personalizadas y 
contenido para prospectar, 
calificar y contactar leads 
que sí encajan. Sin humo. Sin 
campañas genéricas. Sin crecer 
el equipo. Ideal para equipos 
comerciales que dependen de 
procesos manuales, startups 
sin fuerza de ventas o CEOs 
con el calendario a reventar. 
Y todo porque su misión es 
clara: eliminar el “a ver si llega 
un lead bueno esta semana”.

NEGOCIOS

El superhéroe que quiero ser de 
grande. México logra superávit 
comercial tras años de déficit: 
Entre enero y junio, México tuvo 
un superávit de 1,432 millones 

USD, tras un déficit de 10,916 
millones USD en 2024. Las 
exportaciones subieron 4.4% y 
sumaron 312,728 millones USD, 
mientras que las importaciones 
apenas crecieron 0.2%. Solo 
en junio, el superávit fue de 
514 millones USD. Dato para 
que apantalles en la comida: 
es el mejor junio para México 
en su balanza comercial en 
cuatro años.

PEMEX VUELVE A 
GANANCIAS RÉCORD (Y 

NO, HOY NO ES DÍA DE LOS 
INOCENTES)

Pemex logró en el 2T 2025 algo 
inesperado: una utilidad neta 
de 59,521 millones MXN, tras 
pérdidas en 2024 y alcanzando 
más de la mitad de lo que ganó 
en todo 2023 (110,000 millones 
MXN). Además, 28 empresas 
(incluyendo a Carso) buscan 
unirse a 11 proyectos mixtos 
para elevar la producción a 1.8 
millones de barriles diarios. 
Hay que tenerle ojo a esto 
porque en algunas semanas 
conoceremos el plan maestro 
para la petrolera (sí, otro).

NORUEGA ENFRENTA 
LOS EFECTOS DE SER 

DEMASIADO RICA

Con un fondo soberano de 2 
billones USD, unos 340,000 USD 
por habitante, Noruega goza 
de bajo desempleo y deuda 
mínima. ¿Qué podría salir 
mal? Bueno, el 21% del PIB 
aún depende del petróleo, la 
productividad es la más baja entre 
países ricos y cada trabajador 
falta en promedio 27.5 días al 
año. Retirar dinero del fondo 
ya cubre 20% del presupuesto 
nacional, el doble que hace 20 
años. Ser demasiado rico, tiene 
sus costos.

SAMSUNG FABRICARÁ CHIPS 
DE IA PARA TESLA EN TEXAS

Tesla firmó un acuerdo multianual 
de 16,500 millones USD con 
Samsung para producir el 
chip AI6 en su nueva planta 
texana. Traducción: Musk acaba 
de convertirse en el mayor 
cliente de la división de chips 
de Samsung. Y el impacto se 
sintió de inmediato: las acciones 
de Samsung subieron 6.8% (su 
mayor alza desde 2023). Para 
los proveedores de Samsung, la 
fiesta fue aún mayor: subieron 
hasta un 16%.

UNIVERSIDADES CHINAS 
PONEN TURBO AL USO DE 

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

El 99% de alumnos y profesores 
en China han usado IA, y el 
60% la consulta varias veces a 
la semana. Las universidades 
Tsinghua y Fudan lanzaron clases 
obligatorias y programas para 
que hasta filósofos y abogados 
dominen DeepSeek. El gobierno 
ahora exige educación en IA 
desde primaria, y 8 de cada 10 
vacantes para recién graduados 
ya piden estas habilidades. Es 
decir, van a tope. ¿Te suena 

raro? En un mercado laboral 
difícil, muchos estudiantes la 
ven más como salvavidas que 
como trampa académica; esa 
no parece ser la visión común 
en occidente.

PAYPAL ABRE LAS PUERTAS A 
LAS CRIPTO

PayPal acaba de lanzar una 
opción que permitirá a los 
pequeños comercios de 
EE. UU.  aceptar más de 100 
criptomonedas, incluyendo 
Bitcoin y Ethereum, y hasta 
memecoins como Trump’s Coin. 
Los comerciantes pagarán una 
tarifa promocional de 0.99% 
durante el primer año, bastante 
por debajo del promedio de 
1.57% que cobran las tarjetas 
de crédito. Esta movida marca 
otro paso hacia la integración 
de las criptos en la economía 
tradicional… al menos en Estados 
Unidos.

REPASO

Temu fue acusada por Bruselas 
de incumplir la Ley de Servicios 
Digitales de la UE al no frenar 
ventas ilegales, arriesgando 
multas de hasta 6% de su 
facturación global. México 
estrena visa electrónica para 
visitantes, tramitada 100% 
online desde el extranjero y 
validada vía QR en aeropuertos. 
Warner Bros Discovery separará 
estudios y streaming de sus 
redes de cable, deshaciendo 
su fusión de menos de cuatro 
años. Tengo zapatos que han 
durado más. Alpura celebró 53 
años anunciando una inversión 
de 10,000 millones MXN para 
modernizar sus tres plantas en 
México y lanzar nuevas categorías 
lácteas. OMS advirtió que sin 
acciones urgentes contra la 
hepatitis viral, que ya causa 
1.3 millones de muertes al año, 
será imposible cumplir su meta 
de eliminarla como amenaza 
pública en 2030.

EL NÚMERO

Más de un millón…de trabajadores 
de Uber, DiDi y similares ya se 
afiliaron al IMSS. Lo chistoso: 
la Secretaría del Trabajo había 
calculado como 650,000 registros 
en la prueba piloto, pero esa 
cifra va camino a duplicarse 
más rápido que un pedido 
cancelado en viernes lluvioso.

EXCAVADO DE LA WEB

En este día: En 1958, Eisenhower 
firmó la creación de la NASA, 
después de que los soviéticos se 
adelantaron lanzando el Sputnik. 
EE. UU. dijo: “ok, necesitamos 
nuestro propio club espacial”.

Retro-futuro: Tesla abrió 
un restaurante futurista en Los 
Ángeles. Falsa top: Supermodelo 
creada por IA debutó en Vogue 
y preocupó a la industria de la 
moda. Y así se ve. Bye tráfico: 
Nueva Línea 4 del Cablebús 
conectará el sur de CDMX y 
va la lista de estaciones.

VEREMOS Y DIREMOS.

Doreida Zúñiga

El secretario de Economía de 
Nayarit, César Octavio Lara 
Fonseca, confirmó que el nuevo 
Aeropuerto Internacional Tepic-
Riviera Nayarit desarrollará un 
área de carga que se proyecta 
entre en funcionamiento en los 
primeros meses de 2026. Este 
proyecto busca capitalizar la 
infraestructura aeroportuaria y 
carretera existente para potenciar 
el flujo de mercancías en la 

entidad.
Lara Fonseca explicó que 

ya se cuenta con “un estudio 
de mercado que justifica que 
nosotros tenemos la capacidad y 
el consumo”. Destacó que, “gracias 
a la gestión del gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero con la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo en su última gira de 
trabajo, pues se da cuenta del 
potencial que hay en Nayarit y 
se van a agilizar los trabajos”. El 
funcionario añadió que, gracias 

a estas gestiones, Nayarit ha 
logrado “posicionarse para 
recibir carga”.

Hasta el momento, se han 
invertido mil 400 millones de 
pesos en el avance de esta área. 
El secretario Lara Fonseca 
anticipó que es “posible que 
esta cantidad se vaya a duplicar 
para generar la capacidad 
de carga” necesaria, lo que 
representa un compromiso 
significativo para el desarrollo 
logístico del estado.

 Avanza IMSS en metas de 
salud con estrategia 2-30-100

El director general del Seguro Social informó que de enero a 
julio de 2025 se realizaron 831 mil 328 cirugías programadas, 13.9 
millones de consultas de especialidad y 57 millones de consultas 
de Medicina Familiar

Gustavo Vargas

La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC) 
de Nayarit ha emitido una 
alerta a la ciudadanía sobre 
las precauciones necesarias al 
utilizar nuevas tecnologías de 
pago, especialmente las tarjetas 
con opción “sin contacto”. La 
Policía Cibernética de la SSPC 
advierte sobre los riesgos de 
clonación y posibles robos de 
recursos con tan solo acercar el 
plástico a un lector fraudulento.

Ricardo Hernández, agente 
de la Policía Cibernética de la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), explicó que 
“las tarjetas ya tienen la opción 
de pagos sin contacto, que nada 
más es colocar la tarjeta por 
encima de algún lector y por ahí 
ya se hace el cobro”. Añadió que 
existen “dispositivos electrónicos 
que están en el mercado, que 

los puedes conseguir a precios 
relativamente económicos, en los 
cuales tú únicamente al colocar 
el dispositivo por encima del 
número de tarjeta, ya te descarga 
toda la información que tenga 
esa tarjeta para hacer cobros”. 
Por ello, instó a tener “mucho 
cuidado con eso, con la gente 
que se acerca con nosotros”, y 
sugirió el uso de carteras que 
ofrecen protección contra estos 
dispositivos, “los cuales blindan 
como tal la tarjeta para que no 
pueda ser detectada”.

Una de las recomendaciones 
clave de la Policía Cibernética 
es el uso de las tarjetas digitales 
que la mayoría de los bancos 
ofrecen, especialmente para 
compras en línea. Hernández 
destacó que la tarjeta digital es 
“una herramienta buenísima 
para hacer compras en línea, 
recordemos que lo que hace es 
que el código de seguridad va 

cambiando”. Esto significa que “al 
momento de hacer una compra 
en línea, si yo autoricé esa compra 
ya no puede ser utilizada para 
futuras compras porque hay que 
colocar el código nuevo”. Por tanto, 
resulta “recomendable, sobre 
todo cuando son páginas que no 
conocemos, limitar dentro de la 
tarjeta digital podemos limitar 
el monto máximo de compra 
por día, entonces, limitarlo al 
único o a lo que voy a necesitar 
yo en esa compra”.

El agente Ricardo Hernández 
enfatizó la importancia de 
verificar siempre el sitio donde 
se realiza cualquier compra en 
línea, asegurándose de que la 
página cuente con todos los 
protocolos de seguridad. Asimismo, 
la Unidad de Policía Estatal 
Cibernética ofrece asesoría y 
soporte a través de su página de 
Facebook para cualquier duda 
o situación de riesgo.

Redacción 

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) ha reportado avances 
significativos en su estrategia 
2-30-100 para fortalecer el sistema 
de salud, alcanzando hasta el 
momento el 41% de la meta 
anual en cirugías, el 46% en 
consultas de especialidad y el 
57% en consultas de Medicina 
Familiar, según informó su 
director general, Zoé Robledo.

La estrategia 2-30-100 
del IMSS tiene como objetivo 
principal reducir los tiempos 
de espera para la atención 
médica. El “2” se refiere a que 
la cita con el médico familiar 
no debe exceder los dos días, 
el “30” a un tiempo máximo 
de espera de 30 minutos en 
urgencias, y el “100” a la meta 
de alcanzar el 100% de abasto 
de medicamentos.

El director general detalló 
que de enero a julio de 2025 
se han realizado 831 mil 328 
cirugías programadas, lo que 
representa 43 mil 308 más que 
en el mismo periodo del año 
anterior. Asimismo, se efectuaron 
13.9 millones de consultas de 
especialidad, 479 mil más 
que en 2024, y 57 millones de 

consultas de Medicina Familiar, 
un incremento de 2.8 millones.

Este incremento en la atención 
se atribuye a la rehabilitación 
de más de mil quirófanos en 
2023 y 2024, la adquisición de 
nuevo equipo y el crecimiento 
en personal médico. Además, 
como parte de la estrategia 2-30-
100, el organismo contrató 5 
mil 339 plazas que se tenían 
vacantes.

Otras acciones implementadas 
incluyen la apertura de turnos 
vespertinos para maximizar la 
capacidad instalada y, en algunos 
hospitales, un turno nocturno de 
22:00 a 3:00 horas para cirugías. 
Se rehabilitaron 54 quirófanos 
adicionales, se transfirieron 
pacientes entre hospitales 
para optimizar recursos y se 
contactó a pacientes en lista de 
espera para programar cirugías, 
además de llevar a cabo jornadas 
específicas para cataratas, hernias 
y próstata.

En el análisis por entidades, 
el director general del IMSS 
reportó que varios estados 
muestran avances notables en 
el número de cirugías realizadas 
durante 2025: Tabasco lidera el 
crecimiento con un incremento 
del 36% respecto a 2024, resultado 

del fortalecimiento de su 
infraestructura hospitalaria y 
la optimización de sus recursos 
quirúrgicos. Le sigue Coahuila, 
que pasó de 28 mil a 36 mil, un 
aumento significativo que refleja 
los esfuerzos locales por mejorar 
el acceso quirúrgico.

Yucatán reportó un 
incremento del 13%, mientras que 
Michoacán elevó su productividad 
quirúrgica en un 12%. Por su 
parte, Morelos y Jalisco registraron 
un aumento del 10% cada uno. 
Sonora también presentó un 
avance del 8% y Guerrero reportó 
un 7% más, impulsado por la 
rehabilitación del Hospital 
General Regional No. 1 Vicente 
Guerrero, en Acapulco, el cual 
resultó dañado tras el paso 
del huracán Otis. Finalmente, 
Querétaro incrementó sus 
procedimientos quirúrgicos 
en 7%, al pasar de 17 mil a 18 
mil cirugías en lo que va del año.

Estos resultados reafirman 
el impacto positivo de las 
estrategias implementadas 
para fortalecer la capacidad 
quirúrgica en todo el país, con la 
reducción de tiempos de espera 
y mejora de la atención médica 
especializada en beneficio de 
la población derechohabiente.

Redacción

En Tequilita, municipio de San 
Pedro Lagunillas, Nayarit, 638 
familias productoras de agave 
enfrentan una creciente angustia 
por la drástica caída en el precio 
de su cultivo, lo que ha generado 
deudas impagables con las cajas 
solidarias. Desde 2019, la mayoría 
de sus 2 mil hectáreas de tierra 
cultivable, un 80% del total, han 
sido destinadas a plantaciones de 
maguey, esperando una cosecha 
que ahora parece incierta.

La situación es crítica, ya 
que las familias realizaron estas 
plantaciones con créditos de las 
“cajas solidarias”, instituciones 
financieras de carácter social 
y comunitario que ofrecen 
créditos y servicios de ahorro 
a sus miembros, a menudo en 

zonas rurales donde el acceso a la 
banca tradicional es limitado. A 
pesar de los años transcurridos, 
los productores no han podido 
abonar siquiera los intereses 
de estos préstamos, lo que los 
obliga a reestructurar sus deudas 
constantemente, generando una 
carga financiera insostenible.

Productores recuerdan con 
nostalgia los años anteriores a la 
actual crisis, cuando el precio de la 
tonelada de agave podía negociarse 
entre 15 mil y más de 20 mil pesos, 
lo que hacía rentable la inversión 
y la siembra. Sin embargo, en la 
actualidad, su única esperanza 
es que las tequileras compren 
su producto a por lo menos 6 
mil pesos la tonelada, un precio 
significativamente menor que, 
sin embargo, podría ofrecer un 
respiro.

La desesperación entre 
los productores de Tequilita 
es palpable. El agave, materia 
prima fundamental para la 
producción de tequila y mezcal, 
es un cultivo de ciclo largo, que 
puede tardar entre cinco y siete 
años en madurar antes de ser 
cosechado. Esta característica 
implica una inversión considerable 
de tiempo y recursos, con una 
espera prolongada para el retorno 
económico. Sus parcelas están 
ocupadas por plantas de agave 
ya maduras, lo que les impide 
sembrar otros cultivos que podrían 
generar ingresos a corto plazo. 
Esta situación los mantiene en 
un ciclo de inversión continua 
sin posibilidad de recuperación, 
afectando directamente la 
economía familiar y la paz de 
la comunidad.

Fernando Ulloa Pérez

Manuel Márquez Herrera, guía de turistas e 
historiador en la capital nayarita, en entrevista 
aseguró que Tepic tiene una oferta turística vasta 
y atractiva tanto para visitantes nacionales como 
internacionales.

De acuerdo con Márquez Herrera, Tepic y sus 
alrededores cuentan con una gran diversidad de 
atractivos naturales: “Los turistas pueden visitar 
lagunas, montañas y playas que se encuentran a tan 
solo 20 minutos del centro de la ciudad. También 
hay rutas forestales, senderos que rodean cráteres 
volcánicos y balnearios de aguas termales. En 
Nayarit tenemos de todo”, expresó con entusiasmo.

El guía también destacó que la seguridad en 
la capital y en todo el estado de Nayarit permite 
a los visitantes desplazarse sin mayores riesgos: 
“Hay seguridad social y los turistas pueden recorrer 
la zona con tranquilidad, sin temor a robos o 
asaltos”, afirmó.

En cuanto a la gastronomía, Manuel Márquez 
resaltó que la riqueza culinaria de la región es 
vasta, especialmente la basada en productos del 
mar: “La comida es exquisita porque, gracias a la 
cercanía con las playas, podemos ofrecer mariscos 
y pescados frescos todos los días”.

Finalmente, el guía turístico e historiador 
nayarita invitó a los turistas a descubrir los múltiples 
tesoros históricos y culturales de nuestro estado: 
“Los invito a conocer nuestros pueblos mágicos 
y lugares encantadores como la laguna de Santa 
María del Oro, que es mágica, o la Isla de Mexcaltitán, 
con más de 500 años de historia, donde se dice que 
los aztecas hicieron una de sus primeras paradas. 
También tenemos haciendas históricas y lugares 

místicos como San Luis de Lozada, donde estuvo 
el famoso líder Manuel Lozada, el Tigre de Álica. 
Es importante que nuestros lectores sepan que 
Tepic fue fundada en el año de 1532, mucho antes 
de que existieran Estados Unidos, Canadá, Alaska 
e incluso Guadalajara, lo que refuerza el valor 
histórico y cultural de nuestro estado y nuestra 
ciudad”.

Fernando Ulloa Pérez

Mujeres artesanas que se instalan 
en el corredor turístico Wikirri, 
a un costado del mercado Juan 
Escutia en la ciudad de Tepic, 
lamentan que sus ventas se 
mantengan bajas a pesar de 
encontrarnos en plena temporada 
vacacional de verano.

Sobre el tema, la artesana 

de pueblos originarios Teodora 
Carrillo Medina explicó que la 
afluencia turística en la capital 
nayarita ha sido muy baja, lo 
cual ha impactado directamente 
en sus ingresos: “Los turistas 
no han llegado a Tepic como 
en otros años, y eso nos afecta 
mucho”, señaló.

Detalló que actualmente, 
las artesanas reportan ventas 

diarias que oscilan entre los 
200 y 300 pesos, mientras que 
en temporadas altas, como 
Semana Santa o durante el mes 
de diciembre, logran alcanzar 
ventas de mil o hasta dos mil 
pesos por día.

Es importante señalar que 
en esta zona de la ciudad, las 
mujeres artesanas ofrecen 
una variedad de productos 
hechos a mano, como aretes, 
collares, carteras, portagafetes, 
cachuchas, huaraches y otros 
artículos artesanales. Los precios 
van desde los 30 hasta los 600 
pesos, dependiendo del tipo y 
tamaño del producto.

Ante las bajas ventas, las 
vendedoras hacen un llamado a 
la ciudadanía y a los visitantes 
para que apoyen el comercio 
local y reconozcan el valor del 
trabajo artesanal que realizan 
día con día.
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Hablemos de economía
·       Las ganancias de Walmart, Soriana, Chedraui y La Comer, frente a frente
·       Hoy es día de ir al súper
·       Notas varias

Lamentan artesanas 
bajas ventas 

Artesanas reportan ventas diarias que oscilan entre los 200 y 
300 pesos, mientras que en temporadas altas, como Semana 
Santa logran alcanzar ventas de mil o hasta dos mil pesos por día

Impulsa Nayarit desarrollo de 
área de carga aeroportuaria
Impulsarán en Nayarit la infraestructura de carga aeroportuaria 
con una importante inversión y gestión coordinada entre 
gobiernos

Es Tepic un destino turístico 
con historia y naturaleza

“La comida es exquisita porque, gracias a la cercanía con las playas, 
podemos ofrecer mariscos y pescados frescos todos los días, los 
invito a conocer nuestros pueblos mágicos y lugares encantadores 
como la laguna de Santa María del Oro”, sostuvo Manuel Márquez 
Herrera, guía de turistas e historiador en Tepic 

Angustia a productores de 
Tequilita caída del precio del agave

Cientos de familias agrícolas de San Pedro Lagunillas enfrentan 
angustia por la caída del precio del agave y sus deudas impagables

Alerta Policía Cibernética por 
fraudes con tarjetas sin contacto

La Policía Cibernética de Nayarit advierte sobre los peligros de 
clonación de tarjetas y recomienda medidas preventivas

PESOS Y CENTAVOS

Está terminando la 
temporada de ganancias 
y eso significa una cosa: 

sabemos quién está haciendo 
dinero y quién no. Puro dato 
duro:
Walmart de México y Centroamérica 
(incluye Sam’s y Bodega 
Aurrera) ingresó en el país 
202,883 millones MXN (+6%). 
Chedraui hizo cerca de 34,000 
millones MXN (+7.1%). Soriana 
ingresó 45,810 millones MXN 
(+1.7%). La Comer (incluye City 
Market) tuvo 12,233 millones 
MXN (+11.3%).

QUÉ MARAVILLA; TODO 
CRECIÓ… ¿NO?

Significativos apuntes: toda 
persona de negocios sabe que 
los ingresos no lo son todo. 
¿Qué pasa si vemos utilidad? 
Walmart logró 11,227 millones 
MXN (aunque el dato incluye 
Centroamérica), lo que significa 
una caída anual de -10.3%. 
Chedraui tuvo 2,065 millones 
MXN (aunque el dato incluye 
EE.UU.), un alza del 2.4%. Soriana 
fue por 743 millones MXN, lo 
que significa variación anual 
+2.5%. La Comer consiguió 803 
millones MXN, lo que significa 
un gran 31.6% más.

¿QUÉ APRENDIMOS?

Que Walmart y Chedraui venden 
más, pero en utilidades la que 
hace ruido es La Comer. ¿Y cómo 
van en bolsa en este 2025? 
Agárrate y saca la morralla. 
Walmart va a -1%, Soriana a 
-15%, Chedraui va a +18% y La 
Comer va a +21%. Moraleja: en 
temporada de ganancias los 
números realmente hablan. 
Y la bolsa grita. Hora de ir a 
comprar   y vender acciones.

ESTRATEGIA QUE 
LLENA TU PIPELINE SIN 

CONTRATAR A NADIE

Un departamento de ventas 
cualquiera en lunes. Más equipo 
no es igual a más ventas. La 
prueba: tu CRM está lleno, tu 
equipo corre como meseros en 
hora pico, y tu pipeline… seco 
como lunes sin café. ZalesMachine 
convierte tu empresa B2B en 
una máquina de ventas real 
porque usan IA, automatización, 
señales personalizadas y 
contenido para prospectar, 
calificar y contactar leads 
que sí encajan. Sin humo. Sin 
campañas genéricas. Sin crecer 
el equipo. Ideal para equipos 
comerciales que dependen de 
procesos manuales, startups 
sin fuerza de ventas o CEOs 
con el calendario a reventar. 
Y todo porque su misión es 
clara: eliminar el “a ver si llega 
un lead bueno esta semana”.

NEGOCIOS

El superhéroe que quiero ser de 
grande. México logra superávit 
comercial tras años de déficit: 
Entre enero y junio, México tuvo 
un superávit de 1,432 millones 

USD, tras un déficit de 10,916 
millones USD en 2024. Las 
exportaciones subieron 4.4% y 
sumaron 312,728 millones USD, 
mientras que las importaciones 
apenas crecieron 0.2%. Solo 
en junio, el superávit fue de 
514 millones USD. Dato para 
que apantalles en la comida: 
es el mejor junio para México 
en su balanza comercial en 
cuatro años.

PEMEX VUELVE A 
GANANCIAS RÉCORD (Y 

NO, HOY NO ES DÍA DE LOS 
INOCENTES)

Pemex logró en el 2T 2025 algo 
inesperado: una utilidad neta 
de 59,521 millones MXN, tras 
pérdidas en 2024 y alcanzando 
más de la mitad de lo que ganó 
en todo 2023 (110,000 millones 
MXN). Además, 28 empresas 
(incluyendo a Carso) buscan 
unirse a 11 proyectos mixtos 
para elevar la producción a 1.8 
millones de barriles diarios. 
Hay que tenerle ojo a esto 
porque en algunas semanas 
conoceremos el plan maestro 
para la petrolera (sí, otro).

NORUEGA ENFRENTA 
LOS EFECTOS DE SER 

DEMASIADO RICA

Con un fondo soberano de 2 
billones USD, unos 340,000 USD 
por habitante, Noruega goza 
de bajo desempleo y deuda 
mínima. ¿Qué podría salir 
mal? Bueno, el 21% del PIB 
aún depende del petróleo, la 
productividad es la más baja entre 
países ricos y cada trabajador 
falta en promedio 27.5 días al 
año. Retirar dinero del fondo 
ya cubre 20% del presupuesto 
nacional, el doble que hace 20 
años. Ser demasiado rico, tiene 
sus costos.

SAMSUNG FABRICARÁ CHIPS 
DE IA PARA TESLA EN TEXAS

Tesla firmó un acuerdo multianual 
de 16,500 millones USD con 
Samsung para producir el 
chip AI6 en su nueva planta 
texana. Traducción: Musk acaba 
de convertirse en el mayor 
cliente de la división de chips 
de Samsung. Y el impacto se 
sintió de inmediato: las acciones 
de Samsung subieron 6.8% (su 
mayor alza desde 2023). Para 
los proveedores de Samsung, la 
fiesta fue aún mayor: subieron 
hasta un 16%.

UNIVERSIDADES CHINAS 
PONEN TURBO AL USO DE 

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

El 99% de alumnos y profesores 
en China han usado IA, y el 
60% la consulta varias veces a 
la semana. Las universidades 
Tsinghua y Fudan lanzaron clases 
obligatorias y programas para 
que hasta filósofos y abogados 
dominen DeepSeek. El gobierno 
ahora exige educación en IA 
desde primaria, y 8 de cada 10 
vacantes para recién graduados 
ya piden estas habilidades. Es 
decir, van a tope. ¿Te suena 

raro? En un mercado laboral 
difícil, muchos estudiantes la 
ven más como salvavidas que 
como trampa académica; esa 
no parece ser la visión común 
en occidente.

PAYPAL ABRE LAS PUERTAS A 
LAS CRIPTO

PayPal acaba de lanzar una 
opción que permitirá a los 
pequeños comercios de 
EE. UU.  aceptar más de 100 
criptomonedas, incluyendo 
Bitcoin y Ethereum, y hasta 
memecoins como Trump’s Coin. 
Los comerciantes pagarán una 
tarifa promocional de 0.99% 
durante el primer año, bastante 
por debajo del promedio de 
1.57% que cobran las tarjetas 
de crédito. Esta movida marca 
otro paso hacia la integración 
de las criptos en la economía 
tradicional… al menos en Estados 
Unidos.

REPASO

Temu fue acusada por Bruselas 
de incumplir la Ley de Servicios 
Digitales de la UE al no frenar 
ventas ilegales, arriesgando 
multas de hasta 6% de su 
facturación global. México 
estrena visa electrónica para 
visitantes, tramitada 100% 
online desde el extranjero y 
validada vía QR en aeropuertos. 
Warner Bros Discovery separará 
estudios y streaming de sus 
redes de cable, deshaciendo 
su fusión de menos de cuatro 
años. Tengo zapatos que han 
durado más. Alpura celebró 53 
años anunciando una inversión 
de 10,000 millones MXN para 
modernizar sus tres plantas en 
México y lanzar nuevas categorías 
lácteas. OMS advirtió que sin 
acciones urgentes contra la 
hepatitis viral, que ya causa 
1.3 millones de muertes al año, 
será imposible cumplir su meta 
de eliminarla como amenaza 
pública en 2030.

EL NÚMERO

Más de un millón…de trabajadores 
de Uber, DiDi y similares ya se 
afiliaron al IMSS. Lo chistoso: 
la Secretaría del Trabajo había 
calculado como 650,000 registros 
en la prueba piloto, pero esa 
cifra va camino a duplicarse 
más rápido que un pedido 
cancelado en viernes lluvioso.

EXCAVADO DE LA WEB

En este día: En 1958, Eisenhower 
firmó la creación de la NASA, 
después de que los soviéticos se 
adelantaron lanzando el Sputnik. 
EE. UU. dijo: “ok, necesitamos 
nuestro propio club espacial”.

Retro-futuro: Tesla abrió 
un restaurante futurista en Los 
Ángeles. Falsa top: Supermodelo 
creada por IA debutó en Vogue 
y preocupó a la industria de la 
moda. Y así se ve. Bye tráfico: 
Nueva Línea 4 del Cablebús 
conectará el sur de CDMX y 
va la lista de estaciones.

VEREMOS Y DIREMOS.

Doreida Zúñiga

El secretario de Economía de 
Nayarit, César Octavio Lara 
Fonseca, confirmó que el nuevo 
Aeropuerto Internacional Tepic-
Riviera Nayarit desarrollará un 
área de carga que se proyecta 
entre en funcionamiento en los 
primeros meses de 2026. Este 
proyecto busca capitalizar la 
infraestructura aeroportuaria y 
carretera existente para potenciar 
el flujo de mercancías en la 

entidad.
Lara Fonseca explicó que 

ya se cuenta con “un estudio 
de mercado que justifica que 
nosotros tenemos la capacidad y 
el consumo”. Destacó que, “gracias 
a la gestión del gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero con la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo en su última gira de 
trabajo, pues se da cuenta del 
potencial que hay en Nayarit y 
se van a agilizar los trabajos”. El 
funcionario añadió que, gracias 

a estas gestiones, Nayarit ha 
logrado “posicionarse para 
recibir carga”.

Hasta el momento, se han 
invertido mil 400 millones de 
pesos en el avance de esta área. 
El secretario Lara Fonseca 
anticipó que es “posible que 
esta cantidad se vaya a duplicar 
para generar la capacidad 
de carga” necesaria, lo que 
representa un compromiso 
significativo para el desarrollo 
logístico del estado.

 Avanza IMSS en metas de 
salud con estrategia 2-30-100

El director general del Seguro Social informó que de enero a 
julio de 2025 se realizaron 831 mil 328 cirugías programadas, 13.9 
millones de consultas de especialidad y 57 millones de consultas 
de Medicina Familiar

Gustavo Vargas

La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC) 
de Nayarit ha emitido una 
alerta a la ciudadanía sobre 
las precauciones necesarias al 
utilizar nuevas tecnologías de 
pago, especialmente las tarjetas 
con opción “sin contacto”. La 
Policía Cibernética de la SSPC 
advierte sobre los riesgos de 
clonación y posibles robos de 
recursos con tan solo acercar el 
plástico a un lector fraudulento.

Ricardo Hernández, agente 
de la Policía Cibernética de la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), explicó que 
“las tarjetas ya tienen la opción 
de pagos sin contacto, que nada 
más es colocar la tarjeta por 
encima de algún lector y por ahí 
ya se hace el cobro”. Añadió que 
existen “dispositivos electrónicos 
que están en el mercado, que 

los puedes conseguir a precios 
relativamente económicos, en los 
cuales tú únicamente al colocar 
el dispositivo por encima del 
número de tarjeta, ya te descarga 
toda la información que tenga 
esa tarjeta para hacer cobros”. 
Por ello, instó a tener “mucho 
cuidado con eso, con la gente 
que se acerca con nosotros”, y 
sugirió el uso de carteras que 
ofrecen protección contra estos 
dispositivos, “los cuales blindan 
como tal la tarjeta para que no 
pueda ser detectada”.

Una de las recomendaciones 
clave de la Policía Cibernética 
es el uso de las tarjetas digitales 
que la mayoría de los bancos 
ofrecen, especialmente para 
compras en línea. Hernández 
destacó que la tarjeta digital es 
“una herramienta buenísima 
para hacer compras en línea, 
recordemos que lo que hace es 
que el código de seguridad va 

cambiando”. Esto significa que “al 
momento de hacer una compra 
en línea, si yo autoricé esa compra 
ya no puede ser utilizada para 
futuras compras porque hay que 
colocar el código nuevo”. Por tanto, 
resulta “recomendable, sobre 
todo cuando son páginas que no 
conocemos, limitar dentro de la 
tarjeta digital podemos limitar 
el monto máximo de compra 
por día, entonces, limitarlo al 
único o a lo que voy a necesitar 
yo en esa compra”.

El agente Ricardo Hernández 
enfatizó la importancia de 
verificar siempre el sitio donde 
se realiza cualquier compra en 
línea, asegurándose de que la 
página cuente con todos los 
protocolos de seguridad. Asimismo, 
la Unidad de Policía Estatal 
Cibernética ofrece asesoría y 
soporte a través de su página de 
Facebook para cualquier duda 
o situación de riesgo.

Redacción 

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) ha reportado avances 
significativos en su estrategia 
2-30-100 para fortalecer el sistema 
de salud, alcanzando hasta el 
momento el 41% de la meta 
anual en cirugías, el 46% en 
consultas de especialidad y el 
57% en consultas de Medicina 
Familiar, según informó su 
director general, Zoé Robledo.

La estrategia 2-30-100 
del IMSS tiene como objetivo 
principal reducir los tiempos 
de espera para la atención 
médica. El “2” se refiere a que 
la cita con el médico familiar 
no debe exceder los dos días, 
el “30” a un tiempo máximo 
de espera de 30 minutos en 
urgencias, y el “100” a la meta 
de alcanzar el 100% de abasto 
de medicamentos.

El director general detalló 
que de enero a julio de 2025 
se han realizado 831 mil 328 
cirugías programadas, lo que 
representa 43 mil 308 más que 
en el mismo periodo del año 
anterior. Asimismo, se efectuaron 
13.9 millones de consultas de 
especialidad, 479 mil más 
que en 2024, y 57 millones de 

consultas de Medicina Familiar, 
un incremento de 2.8 millones.

Este incremento en la atención 
se atribuye a la rehabilitación 
de más de mil quirófanos en 
2023 y 2024, la adquisición de 
nuevo equipo y el crecimiento 
en personal médico. Además, 
como parte de la estrategia 2-30-
100, el organismo contrató 5 
mil 339 plazas que se tenían 
vacantes.

Otras acciones implementadas 
incluyen la apertura de turnos 
vespertinos para maximizar la 
capacidad instalada y, en algunos 
hospitales, un turno nocturno de 
22:00 a 3:00 horas para cirugías. 
Se rehabilitaron 54 quirófanos 
adicionales, se transfirieron 
pacientes entre hospitales 
para optimizar recursos y se 
contactó a pacientes en lista de 
espera para programar cirugías, 
además de llevar a cabo jornadas 
específicas para cataratas, hernias 
y próstata.

En el análisis por entidades, 
el director general del IMSS 
reportó que varios estados 
muestran avances notables en 
el número de cirugías realizadas 
durante 2025: Tabasco lidera el 
crecimiento con un incremento 
del 36% respecto a 2024, resultado 

del fortalecimiento de su 
infraestructura hospitalaria y 
la optimización de sus recursos 
quirúrgicos. Le sigue Coahuila, 
que pasó de 28 mil a 36 mil, un 
aumento significativo que refleja 
los esfuerzos locales por mejorar 
el acceso quirúrgico.

Yucatán reportó un 
incremento del 13%, mientras que 
Michoacán elevó su productividad 
quirúrgica en un 12%. Por su 
parte, Morelos y Jalisco registraron 
un aumento del 10% cada uno. 
Sonora también presentó un 
avance del 8% y Guerrero reportó 
un 7% más, impulsado por la 
rehabilitación del Hospital 
General Regional No. 1 Vicente 
Guerrero, en Acapulco, el cual 
resultó dañado tras el paso 
del huracán Otis. Finalmente, 
Querétaro incrementó sus 
procedimientos quirúrgicos 
en 7%, al pasar de 17 mil a 18 
mil cirugías en lo que va del año.

Estos resultados reafirman 
el impacto positivo de las 
estrategias implementadas 
para fortalecer la capacidad 
quirúrgica en todo el país, con la 
reducción de tiempos de espera 
y mejora de la atención médica 
especializada en beneficio de 
la población derechohabiente.

Redacción

En Tequilita, municipio de San 
Pedro Lagunillas, Nayarit, 638 
familias productoras de agave 
enfrentan una creciente angustia 
por la drástica caída en el precio 
de su cultivo, lo que ha generado 
deudas impagables con las cajas 
solidarias. Desde 2019, la mayoría 
de sus 2 mil hectáreas de tierra 
cultivable, un 80% del total, han 
sido destinadas a plantaciones de 
maguey, esperando una cosecha 
que ahora parece incierta.

La situación es crítica, ya 
que las familias realizaron estas 
plantaciones con créditos de las 
“cajas solidarias”, instituciones 
financieras de carácter social 
y comunitario que ofrecen 
créditos y servicios de ahorro 
a sus miembros, a menudo en 

zonas rurales donde el acceso a la 
banca tradicional es limitado. A 
pesar de los años transcurridos, 
los productores no han podido 
abonar siquiera los intereses 
de estos préstamos, lo que los 
obliga a reestructurar sus deudas 
constantemente, generando una 
carga financiera insostenible.

Productores recuerdan con 
nostalgia los años anteriores a la 
actual crisis, cuando el precio de la 
tonelada de agave podía negociarse 
entre 15 mil y más de 20 mil pesos, 
lo que hacía rentable la inversión 
y la siembra. Sin embargo, en la 
actualidad, su única esperanza 
es que las tequileras compren 
su producto a por lo menos 6 
mil pesos la tonelada, un precio 
significativamente menor que, 
sin embargo, podría ofrecer un 
respiro.

La desesperación entre 
los productores de Tequilita 
es palpable. El agave, materia 
prima fundamental para la 
producción de tequila y mezcal, 
es un cultivo de ciclo largo, que 
puede tardar entre cinco y siete 
años en madurar antes de ser 
cosechado. Esta característica 
implica una inversión considerable 
de tiempo y recursos, con una 
espera prolongada para el retorno 
económico. Sus parcelas están 
ocupadas por plantas de agave 
ya maduras, lo que les impide 
sembrar otros cultivos que podrían 
generar ingresos a corto plazo. 
Esta situación los mantiene en 
un ciclo de inversión continua 
sin posibilidad de recuperación, 
afectando directamente la 
economía familiar y la paz de 
la comunidad.

Fernando Ulloa Pérez

Manuel Márquez Herrera, guía de turistas e 
historiador en la capital nayarita, en entrevista 
aseguró que Tepic tiene una oferta turística vasta 
y atractiva tanto para visitantes nacionales como 
internacionales.

De acuerdo con Márquez Herrera, Tepic y sus 
alrededores cuentan con una gran diversidad de 
atractivos naturales: “Los turistas pueden visitar 
lagunas, montañas y playas que se encuentran a tan 
solo 20 minutos del centro de la ciudad. También 
hay rutas forestales, senderos que rodean cráteres 
volcánicos y balnearios de aguas termales. En 
Nayarit tenemos de todo”, expresó con entusiasmo.

El guía también destacó que la seguridad en 
la capital y en todo el estado de Nayarit permite 
a los visitantes desplazarse sin mayores riesgos: 
“Hay seguridad social y los turistas pueden recorrer 
la zona con tranquilidad, sin temor a robos o 
asaltos”, afirmó.

En cuanto a la gastronomía, Manuel Márquez 
resaltó que la riqueza culinaria de la región es 
vasta, especialmente la basada en productos del 
mar: “La comida es exquisita porque, gracias a la 
cercanía con las playas, podemos ofrecer mariscos 
y pescados frescos todos los días”.

Finalmente, el guía turístico e historiador 
nayarita invitó a los turistas a descubrir los múltiples 
tesoros históricos y culturales de nuestro estado: 
“Los invito a conocer nuestros pueblos mágicos 
y lugares encantadores como la laguna de Santa 
María del Oro, que es mágica, o la Isla de Mexcaltitán, 
con más de 500 años de historia, donde se dice que 
los aztecas hicieron una de sus primeras paradas. 
También tenemos haciendas históricas y lugares 

místicos como San Luis de Lozada, donde estuvo 
el famoso líder Manuel Lozada, el Tigre de Álica. 
Es importante que nuestros lectores sepan que 
Tepic fue fundada en el año de 1532, mucho antes 
de que existieran Estados Unidos, Canadá, Alaska 
e incluso Guadalajara, lo que refuerza el valor 
histórico y cultural de nuestro estado y nuestra 
ciudad”.

Fernando Ulloa Pérez

Mujeres artesanas que se instalan 
en el corredor turístico Wikirri, 
a un costado del mercado Juan 
Escutia en la ciudad de Tepic, 
lamentan que sus ventas se 
mantengan bajas a pesar de 
encontrarnos en plena temporada 
vacacional de verano.

Sobre el tema, la artesana 

de pueblos originarios Teodora 
Carrillo Medina explicó que la 
afluencia turística en la capital 
nayarita ha sido muy baja, lo 
cual ha impactado directamente 
en sus ingresos: “Los turistas 
no han llegado a Tepic como 
en otros años, y eso nos afecta 
mucho”, señaló.

Detalló que actualmente, 
las artesanas reportan ventas 

diarias que oscilan entre los 
200 y 300 pesos, mientras que 
en temporadas altas, como 
Semana Santa o durante el mes 
de diciembre, logran alcanzar 
ventas de mil o hasta dos mil 
pesos por día.

Es importante señalar que 
en esta zona de la ciudad, las 
mujeres artesanas ofrecen 
una variedad de productos 
hechos a mano, como aretes, 
collares, carteras, portagafetes, 
cachuchas, huaraches y otros 
artículos artesanales. Los precios 
van desde los 30 hasta los 600 
pesos, dependiendo del tipo y 
tamaño del producto.

Ante las bajas ventas, las 
vendedoras hacen un llamado a 
la ciudadanía y a los visitantes 
para que apoyen el comercio 
local y reconozcan el valor del 
trabajo artesanal que realizan 
día con día.
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Historia de resiliencia: Luis Florencio renace tras adicciones
Luis admite que esta es la tercera vez que ingresa a un centro de rehabilitación, pero asegura que en esta ocasión 
su decisión es firme: “Quiero cambiar, quiero recuperar a mi mujer y ayudar a mis hijos a salir de las adicciones que 
siento, de alguna manera, yo les heredé, como lo hizo mi padre”

Investiga ISSSTE 
a médicos por 

presunta negligencia 
Autoridades del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
investigan denuncias de presunta 
negligencia médica en Nayarit

Oliva Orozco

El subdelegado médico del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) en Nayarit, Juan Eduardo Velázquez, informó 
que la institución investiga a personal médico tras 
denuncias de pacientes que afirmaron haber recibido 
maltrato y negación de atención durante el turno 
nocturno.

Velázquez aseguró que “la atención ya se brindó 
a quienes correspondían y en relación a los médicos, 
se están tomando las acciones que normativamente 
corresponden. Esto es, se tiene que citar a los médicos, 
se tiene que hablar con ellos y definitivamente, 
dependiendo de las investigaciones o del resultado 
de las investigaciones, derivará algún tipo de sanción 
en un momento dado”.

Una denuncia, difundida a través de redes 
sociales, señaló que durante el turno nocturno los 
pacientes no reciben ni trato amable, ni atención 
médica. El texto relata que el pasado 17 de julio, en 
el consultorio número 2, pacientes fueron obligados 
a esperar por varias horas, a pesar de que la médica 
de guardia presuntamente no tenía otros pacientes.

Ante esta situación, el subdelegado Velázquez 
detalló que la Subdelegación Médica, en coordinación 
con la dirección y subdirección del hospital, han 
establecido “rutinas de supervisión continua, incluyendo 
la supervisión de la permanencia de los médicos 
en sitio”. Añadió que este es parte de un “programa 
nacional de asistencia y permanencia” y que se ha 
solicitado a los asistentes de dirección –médicos 
encargados y responsables de las guardias– “estar 
muy atentos al manejo de urgencias, en el sentido 
de tratar de agilizar lo más posible esta situación”.

Las autoridades del ISSSTE han recomendado 
a la ciudadanía ingresar sus quejas directamente, 
escaneando el código QR disponible en las distintas 
unidades médicas o llamando al número telefónico 
311 215 4400, extensiones 47058 y 47036. 

Mejorarán instalaciones del Polideportivo de Tepic
El Polideportivo de Tepic será remodelado para beneficio de las atletas de gimnasia, quienes también recibirán 
apoyo para su próxima competencia

Generan así el valor agregado
Las microempresas contribuyen con el 37.5% de la riqueza

Jorge Enrique González

Recibe Nayarit 13 nuevas ambulancias del ISSSTE
El Instituto de Seguridad Social reforzó su parque vehicular en el país, entregando 13 unidades a Nayarit

Advierten a 
ciudadanos 

sobre fraudes 
de suplantación 

de identidad
Los delincuentes operan 
mediante diversas estrategias y 
una de ellas consiste en solicitar 
préstamos a empresarios o 
constructores, haciéndose pasar 
por representantes del gobierno 
estatal, explicó el  secretario de 
Administración y Finanzas

Impulsan siembra de mil 500 
árboles en Parque La Loma
La jornada en Tepic busca plantar mil 500 árboles para mejorar 
el entorno urbano y la calidad del aire local, invitando a la 
participación ciudadana

Demora global en vacuna contra tuberculosis 
impacta a México y otros países 

Retraso global en la entrega de vacuna BCG impacta a México y otros países tras el cambio de planta productora 
en India, confirma la Secretaría de Salud

Encarece construcción de vivienda en Nayarit
En el periodo de enero a marzo de 2025, el valor promedio de una vivienda a nivel nacional fue de $1,859,043 
pesos, lo que representa una apreciación del 8.2% en comparación con 2024. Nayarit supera esta variación con un 
10.9%, solo por debajo de Tlaxcala, Quintana Roo y Baja California Sur

Fernando Ulloa Pérez

Luis Florencio Álvarez Arias, originario de Mazatlán, 
Sinaloa, ha comenzado una nueva etapa en su vida tras 
años de adicción a distintas sustancias prohibidas. En 
entrevista, relató cómo decidió internarse en un centro 
de rehabilitación que se encuentra en la ciudad de 
Tepic, Nayarit, y hoy celebra tres meses sin consumir 
drogas ni alcohol.

Con voz entrecortada y mirada nostálgica, 
Luis Florencio recuerda que el consumo lo llevó a 
alejarse de su esposa y de sus hijos. Su historia se 
torna aún más dolorosa al contar que dos de sus 
hijos actualmente consumen drogas y un tercero fue 
asesinado recientemente por presuntos miembros 
del crimen organizado en Sinaloa.

Narró que fue su padre (finado) quien lo indujo 
al mundo del consumo de sustancias prohibidas: “Mi 
padre también era adicto a la marihuana y al alcohol. 
Yo aprendí a consumir desde niño, primero la mota, 
luego el alcohol, hasta caer en sustancias más fuertes 
como el Cristal”.

Luis admite que esta es la tercera vez que ingresa 
a un centro de rehabilitación, pero asegura que en esta 
ocasión su decisión es firme: “Quiero cambiar, quiero 
recuperar a mi mujer y ayudar a mis hijos a salir de 
las adicciones que siento, de alguna manera, yo les 
heredé, como lo hizo mi padre”, expresó.

Detalló que su droga principal era el cristal, 

pero aclaró que durante las malillas (resacas) sufría 
de delirios de persecución: “escuchaba voces y veía cosas 
que no existían. Además, me afectaba en lo sexual, no 
podía ver a una mujer sin imaginarla desnuda. Era 
un infierno el que vivía”, confesó.

Sin embargo, dijo que hoy su vida comienza a 
tomar otro rumbo, pues trabaja vendiendo bolsas para 
basura en la vía pública, y cada tarde regresa al centro 
de rehabilitación con unas monedas que sirven para 
alimentar a los internos de nuevo ingreso: “me siento 

útil, me siento vivo”, dice con brillo de esperanza en 
su mirada.

Antes de concluir la entrevista, Luis Florencio envió 
un emotivo mensaje a su familia, que vive cerca de El 
Rosario, Sinaloa: “Familia, estoy bien. Ya no consumo 
drogas. Estoy trabajando por mi salud y en un centro 
de rehabilitación de aquí de Tepic, todos los días salgo 
a vender bolsas para la basura. Me siento libre y poco 
a poco estoy recuperando mi salud física, mental y 
espiritual. Muy pronto nos veremos”, puntualizó.

NotiPress

La distribución de la vacuna BCG enfrenta un retraso 
global debido al cambio de planta productora en 
India. Esta modificación no solo afecta a México, sino 
también a Australia, China y otros países, según informó 
la Secretaría de Salud durante la conferencia matutina 
del 29 de julio.

El proveedor internacional encargado del biológico 
trasladó sus operaciones a otra sede, lo cual obligó a 
iniciar un nuevo registro sanitario ante la autoridad 
reguladora mexicana. Actualmente,  3.4 millones de 
dosis  se encuentran almacenadas en la  Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, 
en espera del proceso de validación para su liberación 
y distribución a unidades médicas.

David Kershenobich, secretario de Salud, declaró: 
“El proveedor de vacunas de BCG cambió su instalación 
en la producción (…) y esto ha afectado no nada más 
a México, a otros países, Australia, a China”. El trámite 

de autorización posterior al cambio de planta tiene 
una duración de hasta cuatro semanas, aunque las 
autoridades señalaron que se busca acortar este plazo 
en coordinación con la agencia reguladora.

Así, la vacuna contra tuberculosis  forma parte 
del  esquema nacional de vacunación  infantil y se 
utiliza para prevenir formas graves de la enfermedad. La 
dependencia informó que no existe un riesgo sanitario 
inmediato, ya que su aplicación puede realizarse desde 
el nacimiento hasta los cuatro años de edad, margen 
suficiente para cumplir con el esquema previsto en el 
calendario nacional.

“El contacto se hace en etapas posteriores, por eso 
se puede vacunar de 0 a 4 años”, explicó el funcionario, 
al destacar que los menores pueden recibir la dosis sin 
contratiempo dentro del periodo clínico autorizado. 
Además, indicó que se cuenta con suficiente cantidad 
para abastecer el programa durante dos años una vez 
liberado el lote actualmente en resguardo.

También, la dependencia señaló que se mantiene 

contacto permanente con Cofepris para facilitar los pasos 
restantes del proceso. “El tiempo oficial es de cuatro 
semanas, nosotros estamos tratando de que se libere 
más pronto”, añadió Kershenobich. Una vez autorizado, 
el envío a las entidades federativas podrá efectuarse 
sin cambios en los esquemas logísticos preexistentes.

Este caso refleja cómo una decisión técnica tomada 
fuera del país puede repercutir en diversos sistemas de 
salud de manera simultánea. El cambio de planta fue 
ejecutado por el fabricante internacional sin modificar 
la formulación ni las condiciones del producto, lo que 
obliga a repetir procesos administrativos previos a la 
liberación de cualquier lote, de acuerdo con la normativa 
vigente.

Mientras tanto, el biológico permanece bajo 
control sanitario sin alteración en sus condiciones de 
almacenamiento. Las autoridades mexicanas reiteraron 
que el esquema de inmunización infantil se mantiene 
vigente y que los centros de salud reanudarán la aplicación 
en cuanto se libere el lote en espera.

Redacción

Decenas de jóvenes gimnastas del Polideportivo de Tepic 
recibirán mejoras en sus instalaciones y apoyo para 
participar en la Competencia Nacional de Gimnasia 
Rítmica, que se realizará en Guadalajara, Jalisco, del 30 
de julio al 3 de agosto de 2025. Las acciones responden 
a una visita reciente al recinto deportivo.

Las necesidades manifestadas por las atletas y 
sus madres durante un recorrido por el Polideportivo 
de Tepic, ubicado en la capital nayarita, incluyen la 
reparación de extractores de aire, la instalación de pasillos 
especiales para proteger las alfombras, la colocación 
de barandales de seguridad y la mejora integral de los 

sanitarios y el techo. El Polideportivo es un complejo 
deportivo que alberga diversas disciplinas y eventos.

Una de las gimnastas, Renata Carrasco Tapia, expresó 
su optimismo ante los compromisos asumidos para 
dignificar los espacios.

Como parte del respaldo a su esfuerzo y disciplina, 
el grupo de 40 gimnastas que entrenan en este espacio 
también será dotado de uniformes y transporte para su 
participación en la competencia nacional. La Gimnasia 
Rítmica es una disciplina deportiva que combina 
elementos de ballet, gimnasia y danza, utilizando 
aparatos como la cuerda, el aro, la pelota, las mazas 
y la cinta, destacando por su gracia y coordinación.

Madres de las deportistas, como Aidé Vega, señalaron 

que la visita de autoridades de alto nivel al Polideportivo 
es inusual y agradecieron el apoyo gestionado para 
las atletas.

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, quien 
realizó la visita, aseguró que regresará para verificar 
los avances en la mejora del lugar. También exhortó al 
equipo de gimnastas a dar su máximo esfuerzo en la 
competencia, pero priorizando su bienestar emocional 
más allá del resultado.

“Cualquiera que sea el resultado que traigan ustedes, 
saben que las queremos mucho. No se estresen porque 
a veces no se saca el resultado que querían. No, no. El 
que sea, nosotros las queremos contentas, sin presiones, 
sin angustias”, declaró el gobernador.

¿Ha escuchado hablar del “valor agregado censal bruto” 
y se ha quedado con cara de “qué carajos es eso”? Pues 
lo explico clarito, en pocas palabras: es la riqueza que 
realmente genera un negocio. O sea, el valor de lo 
que produce menos lo que le cuesta hacerla, como la 
materia prima o los servicios directos para fabricar 
su producto. Imagínese al panadero: el valor de su 
pan recién hecho, menos lo que gastó en la harina 
y demás ingredientes. Ésa es la riqueza que sumó 
con su trabajo antes de que se distribuya entre los 
factores de producción, como el trabajo (los sueldos), 
el capital (utilidades) y pagos a terceros que facilitan la 
operación del negocio (arrendamientos y licencias). Y 
si uno le echa un ojo a los Censos Económicos 2024 del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), 
ésos que nos traen la verdad de los números, vemos 
cómo cada tipo de empresa pone lo suyo en el ruedo 
económico de Nayarit.

En 2023, en el sector privado y las empresas 
paraestatales, teníamos un total de 64 mil 937 unidades 
económicas. De este universo, la mayoría, 96.1 por 
ciento para ser exactos, eran microempresas. Son la 
base, el grueso de nuestros negocios. Su contribución 
al valor agregado censal bruto, la riqueza real que 
generaron, fue de 37.5 por ciento del total. Es decir, 
son muchísimas, pero su aporte individual al valor 
es, lógicamente, menor.

Ahora, póngale ojo a las pymes, las pequeñas 
y medianas empresas. Estas no son tan numerosas, 
representan apenas 3.8 por ciento de todas las unidades 
económicas. Sin embargo, ¡aquí es donde se ve el 
músculo! Aportaron un robusto 41.7 por ciento al 
valor agregado censal bruto total. Casi lo mismo que 
todas las micro juntas. Son la columna vertebral que 
genera riqueza importante.

Finalmente, están las grandes empresas. Estas 
son las menos, apenas 0.1 por ciento de las unidades 

económicas. Pero no se engañe por su número; a 
pesar de ser pocas, su impacto es considerable. Ellas 
concentraron un 20.8 por ciento del valor agregado 
censal bruto total.

Los Censos Económicos del INEGI nos dejan 
una radiografía: las microempresas son la base de 
la pirámide; las pymes son el músculo que genera 
una porción considerable de la riqueza; y las grandes, 
aunque pocas, aportan una parte vital del valor 
económico del estado. Así de simple, así de crudo.

Y ya que estamos desmenuzando los billetes, es 
vital echar un ojo a cómo ha evolucionado este Valor 
Agregado Censal Bruto en los últimos años. De 2018 
a 2023, Nayarit le metió un acelerón importante. En 
2018, la riqueza generada en el estado fue de 46 mil 
594 millones de pesos. ¡Pero agárrese! Para 2023, esa 
cifra se disparó a 75 mil 497 millones de pesos. Esto 
significa un crecimiento de más de 62 por ciento 
en cinco años. ¡Una muestra de que la economía 
nayarita, a pesar de todo, sigue echando para delante! 
Así de simple.

Oliva Orozco

Las oficinas centrales del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) 
entregaron 695 nuevas ambulancias en todo el país, 
lo que permite una renovación completa del parque 
vehicular e incrementa en un 43% el número de 
unidades al servicio de la derechohabiencia. De esta 
importante dotación, Nayarit fue beneficiado con 
13 unidades para fortalecer el servicio en la capital 
nayarita y en el municipio de Acaponeta.

María Luisa Pérez Valdez, subdelegada de 
administración del ISSSTE en Nayarit, detalló que 
del total de unidades asignadas al estado, “diez 
ambulancias serían para el Hospital General Aquiles 
Calle Ramírez”, de las cuales “ocho son ambulancias 
ordinarias y dos son de urgencias avanzadas”. Las 
tres ambulancias restantes fueron destinadas al 
municipio de Acaponeta.

Pérez Valdez confirmó que las tres ambulancias 
de Acaponeta ya fueron entregadas y que “a partir 
del 1 de agosto del presente año estarán entrando en 
funciones”. Asimismo, informó que la adquisición de 
estas unidades se realizó a través de un “contrato de 
arraigamiento plurianual” que estará vigente por 42 
meses, producto de licitaciones públicas nacionales.

Fernando Ulloa Pérez

Funcionarios y ciudadanos son blanco de estafadores 
con identidad falsa; afortunadamente, no se han 
registrado víctimas

El secretario de Administración y Finanzas del 
gobierno del estado, Julio César López Ruelas, alertó a 
la ciudadanía sobre intentos de extorsión que se están 
llevando a cabo a través de redes sociales, suplantando 
la identidad de funcionarios públicos y del propio 
gobierno estatal.

De acuerdo con el funcionario estatal, los 
delincuentes operan mediante diversas estrategias 
y una de ellas consiste en solicitar préstamos a 
empresarios o constructores, haciéndose pasar por 
representantes del gobierno estatal.

Detalló que otra modalidad detectada es la oferta 
de vehículos, supuestamente propiedad del estado, 
a precios muy bajos: “Hemos sido muy perseguidos 
por defraudadores que, a nombre del secretario de 
Administración y Finanzas o del gobierno del estado, 
anuncian promociones o ventas falsas”, especificó 
el entrevistado.

Sin embargo, López Ruelas dijo que gracias a la 
intervención de la Policía Cibernética, se logró rastrear 
el origen de estos intentos de fraude y aseguró que 
los delincuentes operaban desde el país El Salvador: 
“Desde allá se generaba el aviso. Seguramente, lo que 
iban a pedir era un depósito como enganche a quienes 
estuvieran interesados en comprar vehículos y luego 
no se les iba a cumplir”, explicó.

Especificó que afortunadamente, hasta el 
momento no se han reportado víctimas ni se han 
recibido solicitudes de reembolso ante el gobierno del 
estado: “Con nosotros nadie ha caído. Afortunadamente 
se detectó a tiempo ese anuncio y logramos detener 
las extorsiones y fraudes. Por ello, se recomienda a 
la ciudadanía tener mucho cuidado con este tipo de 
fraudes o extorsiones”.

López Ruelas puntualizó que otra forma de operar 
de los delincuentes es a través del envío de mensajes o 
llamadas suplantando su identidad: “ofrecen recursos 
extraordinarios a diputados, tesoreros o presidentes 
municipales, pero les piden un depósito previo a 
una cuenta determinada. Por fortuna, los alcaldes, 
diputados y tesoreros nos han llamado para verificar 
la autenticidad, y al confirmar que es un fraude, se 
ha logrado evitar que caigan en el engaño”.

Doreida Zúñiga

Construir una vivienda en Nayarit es un proceso 
costoso, de acuerdo con Teresa Peña, empresaria 
nayarita con más de 30 años de experiencia en el 
ramo de la construcción. El estado se posiciona 
entre los cinco con un valor promedio de vivienda 
superior al nacional, según el índice de precios de 
la vivienda en México publicado por la Sociedad 
Hipotecaria Federal.

“Aquí en Nayarit la tierra es muy cara, no sé por 

qué es tan cara, no sé si está sobrevaluada o no hay 
regulación al respecto”, expresó Peña. La empresaria 
consideró que el nuevo programa de Infonavit, que 
busca ofrecer vivienda económica con un costo de 
600 mil pesos, es “casi imposible”, a no ser que alguien 
la “pueda debatir”.

En el periodo de enero a marzo de 2025, el valor 
promedio de una vivienda a nivel nacional fue de 
$1,859,043 pesos, lo que representa una apreciación 
del 8.2% en comparación con 2024. Nayarit supera esta 
variación con un 10.9%, solo por debajo de Tlaxcala, 

Quintana Roo y Baja California Sur.
“A nivel nacional, los precios de los materiales 

han incrementado. Sin embargo, considero que aquí 
en Nayarit estamos experimentando una recesión 
debido a la falta de circulante en el estado y creo 
que la economía debe ser reactivada de alguna u 
otra manera”, añadió Peña.

Los factores que influyen en el precio de la vivienda 
son varios: la ubicación, el desarrollo turístico, la 
falta de reservas territoriales y otros elementos que 
contribuyen al alto costo de las viviendas en la región.

Redacción

El Parque La Loma de Tepic será escenario de una 
jornada de reforestación masiva este viernes 1 de 
agosto de 2025, donde se espera la participación 
ciudadana para plantar mil 500 árboles en uno de 
los principales espacios verdes de la capital nayarita.

La iniciativa, impulsada por el Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Nayarit, busca 
fomentar la conciencia ambiental y la colaboración 
comunitaria en la recuperación de áreas verdes urbanas. 
El Parque La Loma, considerado un “pulmón” vital 
para Tepic, es fundamental para el esparcimiento 
familiar y la mejora de la calidad del aire en la ciudad. 
Los asistentes tendrán la oportunidad de contribuir a 

su enriquecimiento ecológico mediante la plantación 
de especies arbóreas.

La invitación se extiende a todas las familias que 
deseen disfrutar de un día al aire libre y, al mismo 
tiempo, realizar una aportación tangible al cuidado 
del medio ambiente. Para reforzar el compromiso 
personal con la naturaleza, cada participante podrá 
adoptar un árbol y dar seguimiento a su crecimiento.

La cita para la reforestación es a partir de las 
8:30 de la mañana, en la avenida Paseo de La Loma 
y Dr. Bernardo Martínez, a la altura de las canchas 
deportivas. Las autoridades esperan una amplia 
participación ciudadana para sumar esfuerzos en 
la construcción de un futuro más verde y sostenible 
para la entidad.
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El Nuevo descubrimiento 
sobre la vida humana

Pues aunque ustedes no lo crean, la gobernadora de Veracruz, 
acaba de descubrir que las personas a quienes les falla el 
corazón o sea les da un infarto mortal, ya no pueden vivir.

“Las relaciones diplomáticas son las interacciones que 
establecen los Estados entre sí, a través de misiones 
diplomáticas”. Literatura sobre el tema.

LA FUERZA HEGEMÓNICA

En la historia de México, admitiendo la verdad, lo 
objetivo y el análisis sin pasión, siempre hemos tenido 
en los Estados Unidos de Norteamérica, una fuerza 
hegemónica. A la cual no hemos sabido interpretar 
correctamente o le hemos facilitado con nuestras 
fallas y errores, el camino para que nos presione, e 
incluso nos menoscabe en nuestro territorio.

Por la falta de recursos económicos, las ambiciones 
por el poder y las divisiones internas en los grupos 
políticos, hemos cometido serias y hasta graves fallas, 
en el curso de toda nuestra historia. Nos sucedió 
en nuestro tránsito histórico, poco después de la 
independencia. Al cual hay que ver y analizar sin 
pasiones, chovinismos, mentiras o sentimentalismos. 
Mucho menos con la carga nacionalista de las pseudo 
izquierdas o de posiciones radicales de cualquier 
signo. O con miras políticas populistas – de izquierda 
o de derecha -, que pretenden ver a quien nos dañó 
con inquina, resentimiento u odio enfermizo. Sin 
admitir nuestras serias y graves fallas y errores de 
esos momentos.

LA GUERRA CON TEXAS

Nos sucedió con la guerra y posterior independencia 
de Texas en 1836. A solo 15 años de haber logrado 
nuestra Independencia de España, que nos dominó 
desde 1521 a 1821. Con una conquista, a la cual le 
hemos dado desde la izquierda en el poder, en el 
sexenio pasado, una connotación muy patriotera 
aún con la lejanía de 5 siglos. Con arrebatos que nos 
distanciaron en diplomacia y relaciones comerciales 
de España. Boquete que aún se ve y se siente, aun 
cuando se trate de negar. Compañías de energía 
renovable y otras más, ya se van del país, por ese 
trato tan poco amistoso. Como de falta de seguridades 
en el Estado de Derecho.

El error de fondo con Texas fue, que ante la 
gran distancia que había con ese estado desde la 
Capital, permitió el gobierno de la época, que fuera 
poblada por inmigrantes estadounidenses. Que 
estaban apoyados por su gobierno en la ambición 
de expansión, desde el día que se instalaron en el 
entonces estado mexicano de Texas. A los cuales el 
gobierno norteamericano apoyó abiertamente con 
armas, asesoría militar e incluso con tropas, para 
lograr su independencia de México en 1836. Guerra 
que, además, desde el punto de vista político y militar, 
fue muy mal manejada, por parte de Antonio López 
de Santa Ana y la clase gobernante.

INVASIÓN NORTEAMERICANA

La mayoría de los historiadores coinciden en que 
la invasión norteamericana de 1846-1848, fue 
una continuación de la guerra de Texas. Viendo el 
gobierno norteamericano todas nuestras debilidades. 
Aprovechando nuestras divisiones, deficiencias en 
el ejército, en su armamento y en las pugnas por 
obtener el poder, de nuestra clase política y militar. 

Con este grave golpe, México y los mexicanos, perdimos 
injustamente y por medio de las armas, más de la 
mitad de nuestro territorio.

DEBEMOS APRENDER

Debemos aprender en este Siglo XXI lo que ha intentado, 
tratado, buscado e insistido en enseñarnos la historia. 
A la cual, los gobiernos en turno, insisten en no 
hacerle caso. Al interior del país, necesitamos no 
unicidad, ni hegemonías, ni imposición de “nueva 
situación de legalidad” basada en una sola ideología 
o en un solo partido hegemónico. O en el dominio 
de un solo grupo político. Eso no lo admite el más 
elemental sentido común, menos la realpolitik, o 
realidad política. Esa visión miope, es un “sofisma” 
o falso razonamiento.

Con Estados Unidos y con el resto del mundo, 
tenemos acuerdos tácitos o escritos para tener esto.

Estado de Derecho.

Cero tolerancias a la corrupción.

Cero tolerancias a la impunidad.

Respeto a los principios republicanos de una 
real división de poderes.

Cero tolerancia a la violencia, a los grupos del 
narcotráfico o del crimen organizado.

Cumplimiento al 100% de nuestros tratados 
comerciales, como el TMEC.

Además, si somos sus aliados y nuestro comercio 
depende en más de un 80% de Estados Unidos, debemos 
de ser consecuentes con esta realidad y cuidarla, 
sin cometer errores en el manejo de nuestros tratos 
comerciales, cometiendo desviaciones insensatas, 
que parecen no ser intencionales. Pero que los 
norteamericanos las ven como intencionales.

SIN SER INCONDICIONALES

Sin ser incondicionales, a México le urge honrar su 
vocación de regresar a ser de verdad.

Una República democrática.
Representativa.
Y Popular.
Con la división Constitucional real de 3 poderes.

Independientes, respetuosos de las facultades 
de cada uno y coordinados en la labor que el pueblo 
les ha encomendado, de cumplir y hacer cumplir 
a la Constitución y a las leyes que de ella emanan. 
Viendo en todo, por el bien de la nación. Eso es lo que 
esperamos todos los mexicanos, sin duda alguna. Las 
Naciones Unidas, la Unión Europea. Nuestros socios 
y aliados. Sin ser Estados Unidos de Norteamérica, 
de ninguna manera la excepción.

Para que sometamos al imperio de la ley y a 
la fuerza del Estado al crimen y a los criminales. Al 
crimen organizado y a los cárteles de las drogas. A 
la corrupción de funcionarios públicos, políticos y 
empresarios que se coluden con ellos.

Dándole al pueblo paz, tranquilidad, seguridad, 
recuperación de sus espacios y de sus libertades 
democráticas.

Modelo de bienestar funciona

Historia económica:
cambios en el rumbo

Ernesto Acero C.

Advierte SSPC sobre “desplazadores de tarjeta” en cajeros
La Secretaría de Seguridad alertó sobre una nueva modalidad de fraude en cajeros automáticos para que los ciudadanos eviten ser víctimas

El Periodismo Deportivo: Una 
pasión que nace del corazón

Carlos David Alegre Marín 

Son tres los frentes más significativos en donde se 
muestran resultados favorables para el estado de 
Nayarit. Uno de ellos es el de la seguridad pública, 
donde los indicadores de percepción y de incidencia 
coinciden. El otro es el de la estabilidad política, que 
es consecuencia de una gobernabilidad democrática 
que privilegia la construcción de consensos. El 

tercero es el del desempeño de la economía nayarita. 
Los tres son pilares de un modelo de desarrollo que 
ha sido privilegiado el mandatario estatal Miguel 
Ángel Navarro Quintero, el modelo de bienestar. 
Esa realidad se inscribe claramente en el modelo 
del humanismo mexicano.

¿Cuál es el eje de las explicaciones de tales 
resultados? El eje de todos los buenos indicadores es 
el esfuerzo de la gente. Esfuerzo de los trabajadores 
que contribuyen a resolver la vida de sus familias, de 
los empresarios que generan empleos: cada nayarita 
aporta a ese gran edificio que es Nayarit. Sin duda 
la respuesta también involucra el liderazgo de un 
gobernador como el doctor Navarro Quintero y de 
su equipo de colaboradores.

Hay indicadores que expresan nítidamente 
los resultados en los tres frentes citados. Esos tres 
frentes hacen una sola realidad que cambian, que 
se transforma. Esos cambios se registran con el 
gobierno, por el gobierno, sin el gobierno y en 
ocasiones hasta a pesar del gobierno. En este caso, 
el gobierno ha sido punta de lanza en los cambios 
que se registran en nuestra entidad federativa. El 
liderazgo del Gobernador Navarro es pieza clave de lo 
que ocurre en el estado. El liderazgo democrático es 
el que articula esfuerzos, es el que coordina acciones 
y el que logra que las voluntades se sumen y se 
encaucen en favor del bienestar general.

La economía del estado ha logrado mantenerse 
en aceptable ritmo de crecimiento. Mantener un 
indicador positivo, aunque sea relativamente 
menor, es una muestra de buenas prácticas. Los 
indicadores de la economía nayarita, durante las 

tres últimas décadas del siglo XX, mostraron atonía 
o de plano, involución. Las razones son diversas, 
como veremos. Una de esas razones, la más reciente, 
se asocia con la pandemia de covid-19.

Los resultados de la economía se muestran en 
los datos más recientes que da a conocer el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Los 
indicadores no solamente nos revelan lo que hace 
el sector privado, sino que imbrican el desempeño 
del gobierno estatal cuya actividad es fundamental 
en la explicación de los resultados. Un gobierno 
que se muestra insensible a la actividad privada, 
sencillamente se convierte en freno, en obstáculo o 
en pesada carga para la actividad de los particulares.

En Nayarit el gobierno que preside el mandatario 
estatal Miguel Ángel Navarro Quintero se ha mostrado 
riguroso con la actividad de los particulares. Ese 
rigor no es sino la exigencia de que las inversiones 
privadas se apeguen al marco legal que prevalece 
en el estado, los municipios y naturalmente, la 
Federación. No se trata de obstaculizar la actividad 
empresarial, sino por el contrario, se trata de 
que, con el acompañamiento de las autoridades 
estatales, los inversionistas se sientan apoyados 
y comprendidos en sus esfuerzos.

Dicho de otro modo, de lo que se trata es de 
que los inversionistas tengan el respaldo de las 
autoridades estatales para que las inversiones fluyan 
hacia el estado de manera segura y en el marco de las 
normas legales en vigor. Parece sencillo, obvio, que 
así sea. No obstante, tengamos presente que en el 
estado se han registrado escenarios completamente 
negativos a la inversión y el empleo. Algunas figuras 

del gobierno llegaron a reemplazar la actividad de 
los particulares al apropiarse de grandes extensiones 
de tierra en el estado.

Los negocios deben hacerlos los particulares 
y los gobernantes, por su parte, deben dedicarse 
a servir a esos inversionistas, a los trabajadores, 
a toda la población por igual dado que todos son 
beneficiarios de todos los derechos. Esto parece una 
tesis sencilla y en efecto, lo es. No obstante, hay quienes 
buscan arribar al gobierno para hacer negocios 
privados, que los enriquezcan en lo personal o en la 
esfera familiar. Ya vimos como derribaron estadios, 
ya vimos que destruyeron parte del patrimonio 
histórico del estado y se atragantaron con recursos 
provenientes de préstamos que ahora debe pagar 
la autoridad en el estado. No obstante, la historia 
continúa su curso y Nayarit crece, venciendo viejos 
rezagos, combatiendo viejas inercias, asegurando 
que cada protagonista de la economía cumple con 
sui papel, con el apoyo de las autoridades en los 
tres niveles y con la clara coordinación y la firme 
determinación del Gobernador Navarro Quintero. 
Los indicadores nos revelan que los resultados 
son los que serían deseables desde el siglo pasado, 
desde que el Territorio de Tepic fue erigido en una 
de las entidades federativas integrantes del Pacto 
Federal.

El papel del Estado es crucial para lograr que 
los actores de la actividad económica logren el 
mejoramiento de sus niveles de bienestar y de 
ganancia en su caso., Se trata de que el gobierno 
contribuya a que la distribución equitativa se 
cristalice para bien de todos. No se trata de hacer 
gobiernos clasistas, sino de lograr gobiernos que 
sirvan a todos por igual. Eso es lo que da el sello 
particular al gobierno que preside el mandatario 
estatal Navarro Quintero. Eso es lo que se acerca 
más a un ideal liberal, en el que los protagonistas 
logren acceder a mejores condiciones de desarrollo.

Parece sencillo hacer gobierno. No obstante, la 
vanidad o la ambición dineraria suelen atravesarse 
en la buena fe de una sociedad que reclama niveles 
de desarrollo humano en constante mejoramiento. 
De eso se trata la democracia que enuncia la Ley 
Fundamental.

Empresa pide 14 meses para solucionarlo

Hackean dispositivos íntimos
Lovense pagó por reportar fallas graves en su sistema, pero pidió 14 
meses para arreglarlas, pese al riesgo de accesos no autorizados a 
cuentas de usuarios

Nuestras Relaciones 
con Estados Unidos

Pues miren, a algunos les sorprende la brillantez 
del pensamiento de la señora ROCIO NAHLE, hoy 
gobernadora de Veracruz, y secretaria de Energía, 
durante el gobierno del hoy expresidente AMLO.

Lo último fue lo dicho antier sobre las 
causas de la muerte de una maestra, nota que 
quizá muchos de ustedes ya sepan porque se 
ha dado a conocer abundantemente en las 
redes sociales, pero por si acaso no lo saben, 
lo comentaré brevemente

Acto 1: Irma Hernández Cruz, maestra 
jubilada dedicada al oficio de taxista a sus 62 
años de edad, fue secuestrada el 18 de julio de 
2025 en el municipio de Álamo Temapache, en 
el estado de Veracruz. No obstante, su cuerpo 
fue hallado después de seis días en un rancho 
ubicado a más de 40 kilómetros del lugar donde 
fue privada de su libertad al negarse a pagar 
una cuota a extorsionadores.

El caso se volvió viral luego de la difusión de 
un video donde aparece la mencionada maestra 
IRMA HERNÁNDEZ CRUZ, arrodillada y atada 
por las manos delante de un grupo de hombres 
armados. En el video, fue obligada a advertir a 
sus compañeros taxistas de pagar las cuotas 
al grupo del crimen organizado., cerrando el 
video con las siguientes palabras: “Con la mafia 
veracruzana no se juega. Paguen sus cuotas o 
terminarán como yo”. 

Acto 2: luego de ser hallada sin vida la 
maestra jubilada y taxista Irma Hernández Cruz, 
fueron reveladas las causas de su muerte por 
medio de una conferencia en la cual, el médico 
legista Jose Eduardo Márquez Nava, encargado 
de realizar la necropcia de ley, señaló que Irma 
fue violentada. Mencionó que con los datos que 
se obtuvieron en el análisis externo se pudo 
notar lo siguiente:

“Varias lesiones en diversas partes del cuerpo 
y en el análisis interno pudimos observar que 
en las cavidades las lesiones y alteraciones se 
centraban en el corazón no se encontraban en 
el cráneo, en el tórax o en el abdomen, estaba 
interno, de manera externa fue violentada”

Acto 3: La gobernadora de Veracruz, ROCÍO 
NAHLE, en conferencia dijo que la causa de la 
muerte de la maestra fue un infarto, o sea para 
que todos entienda, que, al dejarle de funcionar 
el corazón a la secuestrada y extorsionada 
maestra, esta por alguna razón, dejó de vivir.

Nada que ver que la maestra tenía lesiones 
por todo el cuerpo, golpiza a causa de la tortura 

para que aprendiera que, en Veracruz, manda el 
crimen organizado, como lo hacía en Tabasco con 
el tal HERNAN BERMUDEZ, líder de la Barredora; 
pero no nos metamos en otros asuntos.

El problema es que, en el caso de la maestra, 
la gobernadora NAHLE, ya enardecida, en la 
conferencia de prensa dijo: “Es de miserables, 
a una familia enlutada, llevarlo a niveles de 
escándalo. Aquí está el doctor que hizo la necropsia 
de ley. La maestra fue violentada, eso lo dije. 
Después de ser violentada, desgraciadamente, 
padeció un infarto. Esa fue la realidad. Les guste 
o no les guste”.

Que terrible manera de la gobernadora 
jarocha, en primer lugar de intentar ver la cara 
de tarados a todos los veracruzanos, digo esto 
porque a lo mejor la doctora NAHLE, cree o ignora, 
que todos los que mueren, lo hacen cuando el 
corazón les deja de funcionar, es decir, nadie 
puede vivir en forma natural sin un corazón 
latiendo.

Así que lo que la señora ROCÍO NAHLE, no 
quiere aceptar es que la maestra IRMA HERNÁNDEZ, 
se le paró el corazón a consecuencia de la golpiza 
que recibió de parte de sus secuestradores y no 
en una cama de hospital donde fuera atendida 
y su corazón hubiese dejado de latir por causas 
de alguna enfermedad.

Digamos a que quien muere de cáncer, no 
se le dice en su autopsia que murió porque 
le dejó de funcionar el corazón.  O si alguien 
muere de cirrosis hepática por ser un alcohólico 
consuetudinario, tampoco se dice que tuvo un 
infarto cuando muere, por el hecho de que le 
dejo de funcionar su corazón.

Pero pues de esta señora que cuando era 
secretaria de energía se atrevió a decir, nomás 
para quedar bien con su protector AMLO, que 
la energía y la eólica, en tiempo de invierno 
no podían funcionar porque hacía frio, esto lo 
dijo en una conferencia, no vayan a creer que 
su ignorancia lo oculta, no para nada, ella no 
sabe que las paneles solares fotovoltaicos no 
tienen que recibir la luz de un sol brillante, y 
tampoco que los generadores de energía eólica, 
requieren de viento, y que hay más viento en 
invierno que en otras estaciones del año.

Pues lo mejor de todo es que ya sabemos 
que alguien a quien le falla el corazón, ya no 
puede vivir, así que lo destroza el tren, murió 
porque el corazón le dejó de funcionario, bendito 
sea el conocimiento…hasta mañana.

El periodismo deportivo no es solo una profesión; 
es una pasión que me ha dado dirección, propósito 
y una conexión profunda con mi gente y mi tierra. 
A lo largo de más de veinte años, he tenido el 
privilegio de contar historias de esfuerzo, de lucha 
y de triunfo; historias que muchas veces nacen 
lejos de los reflectores, en canchas improvisadas, 
en entrenamientos silenciosos y en sueños que 
parecen imposibles.

Soy Carlos Alegre Marín, periodista deportivo 
orgullosamente nayarita. Y aunque vengo de Tepic, 
una ciudad que muchas veces ha sido ignorada 
en el panorama nacional, siempre he creído que 
el valor de una historia no se mide por su origen, 
sino por la verdad y la emoción que lleva dentro. 
Por eso, en cada línea que escribo, pongo el corazón. 
Porque el lector merece calidad, merece respeto, 
y sobre todo, merece sentir que esas historias 
también le pertenecen.

Mi recorrido no ha sido fácil, pero ha estado 
lleno de personas que han sido fundamentales en 
mi vida, tanto personal como profesional. En primer 
lugar, mi madre, María Eugenia Marín Gómez, es 
la raíz más profunda de todo lo que soy. Ella me 
enseñó con el ejemplo lo que significa el amor 
verdadero, la perseverancia, la humildad y la fuerza 
para salir adelante, incluso en los momentos más 
difíciles. Gracias a ella aprendí que nunca hay 
que rendirse, que siempre hay que dar lo mejor 
de uno mismo, sin importar el reconocimiento o 
la recompensa. Sus palabras y su apoyo silencioso 
han estado conmigo en cada paso, en cada viaje, 
en cada cobertura.

También tengo una gratitud enorme por los 
maestros que creyeron en mí cuando yo apenas 
comenzaba a trazar este camino. El profesor 
Francisco Flores Soria fue un faro en mis primeros 
años, una guía firme que me ayudó a entender 
que el periodismo no solo se trata de informar, 
sino de formar conciencia, de construir puentes 
entre las personas y la verdad. Su confianza me 
impulsó a ir más allá.

El maestro Román Delgado Sandoval, con su 
sabiduría y su forma apasionada de enseñar, me 
marcó profundamente. Él me hizo ver que detrás 
de cada atleta hay una historia humana, y que 

esas historias son las que realmente transforman. 
Gracias a él, comprendí que un periodista debe 
tener sensibilidad, ética y una responsabilidad 
enorme con su audiencia.

Y no puedo dejar de mencionar al profesor 
Arturo Hermosillo, quien ha sido para mí más que 
un maestro: ha sido un amigo, un respaldo, una 
voz de aliento en los momentos clave. Siempre ha 
estado ahí, apoyándome con sinceridad, dándome 
ánimo cuando las fuerzas flaqueaban, y creyendo 
en mí incluso cuando yo mismo lo dudaba. Ese tipo 
de apoyo no se olvida. Se atesora, y se honra con 
trabajo, con constancia y con gratitud profunda.

Hoy, después de tantos años, sigo de pie, 
cubriendo el deporte de mi tierra con el mismo 
amor con el que comencé. Porque creo en los atletas 
nayaritas, en su entrega y en su lucha. Porque sé 
que detrás de cada logro hay una historia que 
merece ser contada. Porque creo que desde Tepic 
también podemos hacer periodismo de calidad, 
con dignidad y con pasión.

El periodismo deportivo es lo máximo para 
mí. No porque sea fácil, ni porque siempre sea 
justo, sino porque me ha permitido conectar con 
lo más auténtico del ser humano: su deseo de 
superarse. Mientras tenga voz, seguiré escribiendo. 
Mientras tenga fuerza, seguiré contando. Porque 
estoy aquí gracias a quienes me formaron, me 
acompañaron y nunca dejaron de creer en mí. Y 
porque esta tierra, mi Nayarit, merece ser contada 
con el corazón.

Gustavo Vargas

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) advirtió hoy a la población sobre la operación 
de “desplazadores de tarjeta” en cajeros automáticos. 
Estos delincuentes aprovechan la confusión de 
los usuarios para cometer fraudes, especialmente 
durante los fines de semana, cuando el flujo de 
personas que acuden a retirar efectivo es mayor.

Ricardo Hernández, agente de la Policía 

Cibernética de la SSPC, explicó que los “desplazadores” 
suelen observar a posibles víctimas desde fuera 
de los cajeros. Se enfocan en personas adultas o 
aquellas que parecen tener dificultades con el uso 
de la tecnología bancaria. Su táctica consiste en 
acercarse ofreciendo supuesta ayuda, o incluso 
alertando que el cajero no funciona correctamente, 
para luego realizar el cambio de la tarjeta, una 
técnica conocida como “desplazamiento de tarjeta”.

Ante esta situación, la SSPC hizo un llamado 

a la ciudadanía para extremar precauciones. Es 
fundamental que, si se presenta algún problema al 
operar un cajero automático, el usuario se reporte 
directamente con personal especializado del banco 
y evite por completo solicitar apoyo a cualquier 
extraño.

“Lo que siempre se recomienda es estar bien 
al pendiente cuando vas a retirar dinero, de que 
no esté nadie viendo lo que estás haciendo porque 
incluso hay ocasiones en las cuales ya están de reojo 
viendo cuál es tu código, viendo qué información 
ingresas, incluso hasta cuánto dinero puedes tener 
en tu cuenta”, enfatizó Hernández. El agente de 
la Policía Cibernética añadió que es crucial no 

aceptar ayuda de ningún desconocido y que, si el 
cajero presenta alguna situación anómala, se debe 
reportar de inmediato a la institución bancaria, 
cuyo número de contacto suele estar visible en 
el propio cajero.

La Policía Cibernética sugiere que, en caso de 
detectar que la tarjeta devuelta no es la propia, 
se reporte de inmediato al banco para su baja y 
así evitar ser víctima de delitos futuros. Hasta el 
momento, las autoridades estatales han registrado 
reportes de personas extrañas merodeando en 
los alrededores de cajeros automáticos, aunque 
no hay denuncias formales ante situaciones de 
esta índole en 2025.

NotiPress

Una recompensa de tres mil dólares fue otorgada por 
la empresa Lovense al investigador BobDaHacker tras 
la denuncia de dos fallos de seguridad en sus 
plataformas conectadas. Pese a reconocer la 
gravedad de las vulnerabilidades, la empresa 
solicitó un plazo de 14 meses para aplicar una 
solución definitiva, según documentos compartidos 
por el investigador y verificados por TechCrunch.

El reporte técnico detalla cómo ambos 
errores permitían acceder a cuentas de usuarios 
sin contraseña, con sólo conocer su dirección de 
correo electrónico. Esa información era accesible 
mediante un análisis del tráfico de red, lo que 
representaba un riesgo para cualquier persona 
registrada en la plataforma. El investigador 
demostró públicamente que la extracción de 
datos podía completarse en segundos, incluso 
con herramientas básicas.

Tras comunicar los hallazgos el 26 de 
marzo mediante el proyecto Internet of Dongs, 
Lovense inició un diálogo con el especialista. La 
compañía acordó pagar a través del programa 
de recompensas  HackerOne, una plataforma 
reconocida en el entorno de la ciberseguridad. 
No obstante, en la misma etapa del proceso, 
rechazó implementar un parche rápido en un 
mes, argumentando que esa acción obligaría a los 
usuarios de dispositivos antiguos a actualizar sus 
aplicaciones, generando posibles interrupciones.

La solicitud de un período de 14 meses para 
mitigar los problemas técnicos fue el motivo 
principal que llevó al investigador a divulgar 
públicamente la información. Según el blog 
publicado por BobDaHacker, Lovense fue informada 
de todos los detalles antes de hacer público el 
caso, en línea con las prácticas aceptadas por la 
comunidad de ciberseguridad para divulgación 

responsable.
TechCrunch  verificó los errores de forma 

independiente. En uno de los ensayos, el investigador 
logró identificar el correo electrónico de una cuenta 
de prueba creada por el medio en menos de un 
minuto. De acuerdo con los detalles técnicos, el 
acceso a las cuentas también permitía la operación 
remota de dispositivos conectados.

Así, la compañía respondió tras la publicación 
del reportaje y afirmó haber corregido el problema 
responsable del acceso no autorizado. También 
indicó su intención de solucionar el error 
relacionado con la exposición de correos mediante 
una próxima actualización, la cual alcanzará a 
todos los usuarios durante la siguiente semana. 
No se especificó si se emitirá alguna notificación 
directa a los afectados.

Finalmente, la decisión de priorizar la 
compatibilidad con productos previos sobre 
la  implementación de medidas urgentes de 
seguridad resalta una situación común en empresas 
que operan con dispositivos de generaciones múltiples. 
Sin estándares específicos para plataformas íntimas 
conectadas, las decisiones técnicas permanecen en 
un marco voluntario sin regulaciones aplicables 
a estos casos.
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Aumenta atención de Ángeles 
Verdes en carreteras de Nayarit

La Delegación de Ángeles Verdes en Nayarit registra un aumento del 20% en sus servicios 
durante los fines de semana

Evalúa ISSSTE clínicas del norte 
del estado en buenas condiciones

El subdelegado de la institución inspeccionó las clínicas del norte del estado confirmando su 
óptimo funcionamiento para los derechohabientes

Del 22.2 por ciento 
Registra México aumento en visitas 

a museos y zonas arqueológicas
Los museos y zonas arqueológicas de México 
superaron los 11 millones de visitantes en la primera 
mitad del año, mostrando un crecimiento importante

Redacción

Los museos de México recibieron 6 
millones de visitantes durante el primer 
semestre de 2025, lo que representa 
un incremento del 22.2 por ciento 
respecto al mismo periodo de 2024 
y de 3.9 por ciento en comparación 
con 2019, según informó la Secretaría 
de Turismo.

De acuerdo con datos del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), institución encargada de la 
investigación, conservación, protección 
y difusión del patrimonio arqueológico, 
antropológico e histórico de México, 
el 89 por ciento de los visitantes a 
museos fueron nacionales y el 11 
por ciento extranjeros.

Los recintos que registraron la 
mayor afluencia de enero a junio de 
2025 fueron el Museo Nacional de 
Antropología, el Museo Nacional 
de Historia y el Museo del Templo 
Mayor, que en conjunto sumaron 4.3 

millones de visitas. El Museo Nacional 
de Antropología, por ejemplo, es uno de 
los museos más importantes de México 
y América Latina, y resguarda una vasta 
colección de objetos precolombinos 
y etnográficos.

Asimismo, las zonas arqueológicas 
del país recibieron 5.1 millones de 
visitantes durante el mismo periodo, 
de los cuales 61 por ciento fueron 
nacionales y 39 por ciento extranjeros. 
Esta cifra representa un aumento de 
3.3 por ciento en comparación con 
el primer semestre de 2024.

Entre las zonas arqueológicas 
más visitadas de enero a junio de 
2025 destacan Chichén Itzá, con 1.1 
millones de visitantes; Teotihuacán, 
incluyendo su Museo de Sitio, con 
840 mil visitantes; y Tulum, con 
628 mil visitantes. Chichén Itzá, en 
la Península de Yucatán, es uno de 
los sitios arqueológicos mayas más 
famosos y fue declarado Patrimonio 
de la Humanidad por la Unesco.

Doreida Zúñiga

Juan Eduardo Velázquez Flores, subdelegado 
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) en 
Nayarit, realizó recientemente un recorrido 
de supervisión por las unidades médicas 
ubicadas en la zona norte del estado, 
abarcando Rosamorada, Tecuala, Acaponeta 
y San Felipe. Su objetivo fue asegurar que 
estas clínicas se encuentren en buenas 
condiciones y proporcionen una atención 
médica integral a los derechohabientes.

Durante su visita, el subdelegado 
Velázquez Flores informó sobre el 
estado de las instalaciones. “En general 
encontramos las unidades en buen estado 
con una atención adecuada a nuestros 
derechohabientes, encontramos algunas 
áreas de oportunidad las cuales se están 
atendiendo”, afirmó. Detalló que se llevaron 
a cabo mesas de trabajo para implementar 

acciones correctivas, principalmente en 
relación con procesos administrativos y 
plataformas institucionales, buscando la 
mejora continua del servicio.

En el caso específico de la unidad 
médica de San Felipe, el subdelegado 
señaló que, con la finalidad de mejorar 
la calidad de la atención, se entrevistó a 
todo el personal. Resaltó que la encargada 
de esta clínica, además de su formación 
como médico general, cuenta con una 
especialidad en pediatría, lo que representa 
un valor añadido para la atención de los 
menores en esa área.

“Invitar a la población de la parte 
norte que pueda acudir con la doctora 
desde el punto de vista pediátrico, que es 
un servicio plus y algo bastante beneficioso 
para los niños de la región para llevar un 
control de niño sano, de estimulación, 
manejo psicopedagógico, creo que es una 
buena oportunidad de tener esa atención”, 

comentó el subdelegado Velázquez Flores. 
El “control de niño sano” es un conjunto 
de revisiones periódicas y preventivas 
que buscan monitorear el crecimiento y 
desarrollo saludable de los niños. El “manejo 
psicopedagógico” se refiere a la atención 
y orientación en aspectos relacionados 
con el desarrollo cognitivo, emocional y 
social que influyen en el aprendizaje de 
los menores.

Además, Velázquez Flores destacó que 
el programa “La Clínica es Nuestra” presenta 
un avance de más del 85% en la mejora de 
las instalaciones. “La Clínica es Nuestra” es 
una iniciativa gubernamental que busca 
dignificar y mejorar la infraestructura 
y el equipamiento de las unidades de 
primer nivel de atención de salud en 
México, con la participación activa de las 
comunidades. Este avance beneficiará tanto 
a los derechohabientes como al personal 
que trabaja en estas unidades.

Gustavo Vargas

El personal de la Delegación de Ángeles 
Verdes en Nayarit atiende un promedio 
de 30 a 40 vehículos de lunes a viernes 
en las carreteras del estado, cifra que se 
incrementa hasta un 20% durante los 
fines de semana debido al aumento de 
visitantes. Entre los servicios más solicitados 
destacan las ponchaduras de llantas y 
el sobrecalentamiento de las unidades.

Héctor Soria Arellano, encargado de 
la jefatura de Ángeles Verdes en Nayarit, 
confirmó la recuperación significativa 
en el número de servicios, atribuyéndola 
al flujo turístico. “Del cien por ciento de 
atenciones, el setenta por ciento ha sido 
turismo local que ha visitado nuestras playas, 
y el otro treinta por ciento corresponde 

a viajeros que transitan de sur a norte, 
con rumbo a Mazatlán”, explicó Soria, 
destacando la intensa actividad en las 
carreteras nayaritas.

Las rutas con mayor número de 
atenciones a los usuarios son Tepic-Matanchén 
y Tepic-Crucero de San Blas, consideradas 
entre las de mayor movilidad regular en 
el estado. Soria Arellano añadió que “este 
fin de semana estuvo muy abarrotado 
también lo que es Tepic-Ixtlán del Río, 
caseta Amado Nervo, estuvo saliendo mucho 
vehículo de allá, entonces, sí logramos hacer 
bastantes servicios en carretera de lo que 
viene siendo de Vallarta a Guadalajara, 
pero en la ruta Tepic-Compostela y por 
allá, por la salida a Amado Nervo”.

Ante el incremento de motociclistas 
en las vías de Nayarit sin el equipo de 

seguridad adecuado, Héctor Soria hizo un 
llamado urgente a los usuarios para que 
utilicen correctamente el casco, con el fin 
de prevenir accidentes y salvaguardar su 
integridad física. 
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Investiga ISSSTE a médicos 
por presunta negligencia 

Autoridades del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado investigan 
denuncias de presunta negligencia médica en Nayarit

Generan así el 
valor agregado

Las microempresas contribuyen con el 37.5% de 
la riqueza

Jorge Enrique González

Encarece 
construcción de 

vivienda en Nayarit
En el periodo de enero a 
marzo de 2025, el valor 
promedio de una vivienda 
a nivel nacional fue de 
$1,859,043 pesos, lo que 
representa una apreciación 
del 8.2% en comparación 
con 2024. Nayarit supera 
esta variación con un 10.9%, 
solo por debajo de Tlaxcala, 
Quintana Roo y Baja 
California Sur

Doreida Zúñiga

Construir una vivienda en Nayarit es un 
proceso costoso, de acuerdo con Teresa 
Peña, empresaria nayarita con más de 
30 años de experiencia en el ramo de la 
construcción. 

PÁGINA 3A

Lamentan artesanas bajas ventas
Artesanas reportan ventas diarias que oscilan entre los 200 y 300 pesos, mientras que 
en temporadas altas, como Semana Santa logran alcanzar ventas de mil o hasta dos mil 
pesos por día

Es Tepic un destino 
turístico con historia 

y naturaleza
“La comida es exquisita 
porque, gracias a la cercanía 
con las playas, podemos 
ofrecer mariscos y pescados 
frescos todos los días, los 
invito a conocer nuestros 
pueblos mágicos y lugares 
encantadores como la laguna 
de Santa María del Oro”, 
sostuvo Manuel Márquez 
Herrera, guía de turistas e 
historiador en Tepic 

Fernando Ulloa Pérez

Manuel Márquez Herrera, guía de turistas 
e historiador en la capital nayarita, en 
entrevista aseguró que Tepic tiene una 
oferta turística vasta y atractiva tanto para 
visitantes nacionales como internacionales.

PÁGINA 5A

Angustia a productores de Tequilita 
caída del precio del agave

Cientos de familias agrícolas de San Pedro Lagunillas enfrentan angustia por la caída del 
precio del agave y sus deudas impagables

Historia de resiliencia: 
Luis Florencio renace 

tras adicciones
Luis admite que esta es la 
tercera vez que ingresa a un 
centro de rehabilitación, 
pero asegura que en esta 
ocasión su decisión es 
firme: “Quiero cambiar, 
quiero recuperar a mi mujer 
y ayudar a mis hijos a salir 
de las adicciones que siento, 
de alguna manera, yo les 
heredé, como lo hizo mi 
padre”

Fernando Ulloa Pérez

Luis Florencio Álvarez Arias, originario de 
Mazatlán, Sinaloa, ha comenzado una nueva 
etapa en su vida tras años de adicción a 
distintas sustancias prohibidas. En entrevista, 
relató cómo decidió internarse en un centro 
de rehabilitación que se encuentra en la 
ciudad de Tepic, Nayarit, y hoy celebra tres 
meses sin consumir drogas ni alcohol.

Con voz entrecortada y mirada 
nostálgica, Luis Florencio recuerda que 
el consumo lo llevó a alejarse de su esposa 
y de sus hijos. 

PÁGINA 6A

Oliva Orozco

El subdelegado médico del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) en Nayarit, Juan Eduardo Velázquez, 
informó que la institución investiga a personal 

médico tras denuncias de pacientes que afirmaron 
haber recibido maltrato y negación de atención 
durante el turno nocturno.

Velázquez aseguró que “la atención ya se 
brindó a quienes correspondían y en relación 
a los médicos, se están tomando las acciones 

que normativamente corresponden. Esto es, 
se tiene que citar a los médicos, se tiene que 
hablar con ellos y definitivamente, dependiendo 
de las investigaciones o del resultado de las 
investigaciones, derivará algún tipo de sanción 
en un momento dado”.

PÁGINA 6A

¿Ha escuchado hablar del “valor 
agregado censal bruto” y se ha 
quedado con cara de “qué carajos 
es eso”? Pues lo explico clarito, en 
pocas palabras: es la riqueza que 
realmente genera un negocio. O 
sea, el valor de lo que produce 
menos lo que le cuesta hacerla, 
como la materia prima o los 
servicios directos para fabricar su 
producto. Imagínese al panadero: 
el valor de su pan recién hecho, 
menos lo que gastó en la harina 
y demás ingredientes. Ésa es la 

riqueza que sumó con su trabajo 
antes de que se distribuya entre 
los factores de producción, como 
el trabajo (los sueldos), el capital 
(utilidades) y pagos a terceros que 
facilitan la operación del negocio 
(arrendamientos y licencias). Y si 
uno le echa un ojo a los Censos 
Económicos 2024 del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), ésos que nos traen la verdad 
de los números, vemos cómo cada 
tipo de empresa pone lo suyo en 
el ruedo económico de Nayarit.

PÁGINA 3A

Fernando Ulloa Pérez

Mujeres artesanas que se instalan 
en el corredor turístico Wikirri, a un 
costado del mercado Juan Escutia en 
la ciudad de Tepic, lamentan que sus 

ventas se mantengan bajas a pesar de 
encontrarnos en plena temporada 
vacacional de verano.

Sobre el tema, la artesana de pueblos 
originarios Teodora Carrillo Medina 
explicó que la afluencia turística en la 

capital nayarita ha sido muy baja, lo 
cual ha impactado directamente en sus 
ingresos: “Los turistas no han llegado 
a Tepic como en otros años, y eso nos 
afecta mucho”, señaló.

PÁGINA 4A

Redacción

En Tequilita, municipio de San Pedro 
Lagunillas, Nayarit, 638 familias productoras 
de agave enfrentan una creciente angustia 
por la drástica caída en el precio de 
su cultivo, lo que ha generado deudas 
impagables con las cajas solidarias. Desde 
2019, la mayoría de sus 2 mil hectáreas 
de tierra cultivable, un 80% del total, 
han sido destinadas a plantaciones de 
maguey, esperando una cosecha que 
ahora parece incierta.

La situación es crítica, ya que las 
familias realizaron estas plantaciones 

con créditos de las “cajas solidarias”, 
instituciones financieras de carácter 
social y comunitario que ofrecen créditos 
y servicios de ahorro a sus miembros, 
a menudo en zonas rurales donde el 
acceso a la banca tradicional es limitado. 
A pesar de los años transcurridos, los 
productores no han podido abonar siquiera 
los intereses de estos préstamos, lo que 
los obliga a reestructurar sus deudas 
constantemente, generando una carga 
financiera insostenible.

Productores recuerdan con nostalgia 
los años anteriores a la actual crisis, 
cuando el precio de la tonelada de agave 

podía negociarse entre 15 mil y más de 
20 mil pesos, lo que hacía rentable la 
inversión y la siembra. Sin embargo, en 
la actualidad, su única esperanza es que 
las tequileras compren su producto a 
por lo menos 6 mil pesos la tonelada, un 
precio significativamente menor que, 
sin embargo, podría ofrecer un respiro.

La desesperación entre los productores 
de Tequilita es palpable. El agave, materia 
prima fundamental para la producción 
de tequila y mezcal, es un cultivo de 
ciclo largo, que puede tardar entre cinco 
y siete años en madurar antes de ser 
cosechado. 

PÁGINA 5A




